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Клондайк за углом 
Общественный транспорт страны 
пропитывается духом коммерции 

Идеология низости 
Антисоветизм и антикоммунизм 
в постсоветских республиках принимает 
уродливые формы 3

Вместе идти вперёд 
Четырнадцатый Форум мирового социализма 
проходит в Пекине 3
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Поздравление  
с юбилеем заместителя 
Председателя ЦК КПРФ 

Д.Г. Новикова 
Уважаемый Дмитрий Георгиевич! 

Сердечно поздравляем Вас с 55-летним юбилеем! 
Мы знаем Вас как честного, стойкого и творческого человека, 

проявляющего вдумчивость и последовательность в решении 
любых проблем. Очень ценим Вашу деятельность, которая вно-
сит важный вклад в укрепление коммунистического движения 
в нашей стране, в борьбу за торжество идеалов социализма. 

Вы отвечаете за реализацию партией ключевого и очень не-
простого направления деятельности — идеологического. Это 
предполагает колоссальный труд, который требует безупречной 
выдержки, собранности, полной самоотдачи, мужества и глубо-
кого знания марксистско-ленинской теории. 

Благодаря Вашей энергии и непосредственному участию в 
2013 году начал работу Центр политической учёбы ЦК КПРФ. 
Вот уже более 10 лет он успешно выполняет миссию подготовки 
высококвалифицированных кадров партии. Цементируя ком-
мунистическую убеждённость наших товарищей, он помогает 
укреплять актив региональных и местных отделений КПРФ. 

Особо значимым оказался Ваш вклад в создание телеканала 
«Красная Линия», снискавшего популярность среди сторонни-
ков социальной справедливости. Большие творческие задачи 
решают при вашей поддержке редакции газет «Правда» и «Со-
ветская Россия», журнала «Политическое просвещение», пар-
тийных сайтов kprf.ru и politpros.com. 

Своей чёткой и выверенной идеологической линией Вы даёте 
пример приверженности идеям Маркса, Ленина, Сталина. 
Склонность к анализу и умение разъяснять позицию нашей 
партии помогли Вам завоевать известность и авторитет в меж-
дународном коммунистическом движении. 

Мы высоко ценим Вашу принципиальность, верность идеа-
лам справедливости, готовность прийти на помощь своим то-
варищам. Желаем Вам крепкого здоровья, бодрости духа, неис-
сякаемой жизненной энергии и оптимизма, надёжных друзей 
и единомышленников, новых свершений на благо нашей пар-
тии и народа! 

Президиум Центрального Комитета КПРФ

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Лидер свердловских комму-
нистов считает, что глава го-
родского округа Ревда Тать-

яна Клепикова фактически «шан-
тажирует» жителей, утверждая, 
что реконструкция площади с 
установкой фонтана и сохранени-
ем памятника невозможна. Мол, 
не согласитесь с переносом мону-
мента — не будет благоустройства.  

Однако изначальный проект 
благоустройства площади Побе-
ды, разработанный администра-
цией Ревды, не предусматривал 
переноса памятника Ильичу. Ря-
дом с ним планировалось смонти-
ровать фонтан. И одно другому 
вовсе не мешало бы. 

— Также госпожа Клепикова 

оправдывает демонтаж памятни-
ка, ссылаясь на некое обращение 
Совета ветеранов, в котором они 
якобы поддерживают перенос мо-
нумента в Ленинский сквер, — 
продолжил А. Ивачёв. — Это обра-
щение нигде не публиковалось, 
поэтому я направил депутатский 
запрос, в котором прошу предо-
ставить копию этого обращения и 
обосновать решение о переносе 
монумента Владимиру Ильичу Ле-
нину. Считаю такое отношение к 
памятнику основателя Советского 
государства варварством, цинич-
ным пренебрежением к мнению 
ревдинцев. Нужен ли им мэр, без 
уважения относящийся к интере-
сам земляков? Впрочем, ревдин-

цы ей и не земляки. Госпожа Кле-
пикова жила и живёт в Верхней 
Пышме, и заботы горожан, их на-
строения и проблемы, их граждан-
ская позиция чиновницу, похоже, 
мало интересуют. Но памятник 
Ленину мы вместе с жителями 
Ревды всё равно отстоим! 

Против демонтажа памятника 
Ленину в Ревде с целью его пере-
носа из центра города выступил 
историк и писатель Александр 
Колпакиди, сообщает портал «На-
кануне.RU».  

Он также считает, что демон-
таж памятника основателю Со-
ветского государства в Ревде слу-
чился в ситуации, когда, напро-
тив, необходима национальная 
идея в виде антифашизма. А это, 
по его словам, возможно только 
благодаря Ленину и Сталину и 
никак не симпатизировавшему 
фашизму философу Ильину, па-
мятник которому некогда был от-
крыт в Екатеринбурге.  

— Урал по декоммунизации 
идёт просто впереди планеты 
всей. Это вообще, конечно, пора-
зительно, когда именем фашиста 
Ильина называют Высшую поли-
тическую школу при РГГУ, на Ура-
ле ставят ему памятник из облом-
ков метеорита! — негодует Колпа-
киди.  

По мнению историка, все эти 
события ещё раз демонстрируют, 
что сейчас именно Урал находит-
ся «в каком-то болоте декомму-
низации».  

Вернуть отлитый из чугуна на 
деньги ревдинских рабочих и 
установленный в городе в 1967 го-
ду девятиметровый памятник Ле-
нину на место потребовали и вои-
ны, выполняющие боевые задачи 
в зоне СВО, адресовав своё видео-
обращение к властям Ревды. 

А вот за чей же всё-таки счёт 
возведённый на средства рабочих 

памятник решили снести? Вы-
ясняется, что деньги не пожалели 
деятели, которым основатель на-
шего государства особенно нена-
вистен, а это как раз те, кто за 
счёт рабочего класса живёт и бо-
гатеет. «Клепикова заявляет, что 
предложение о переносе памят-
ника Ленину и завершении ре-
конструкции площади Победы за 
счёт собственных средств посту-
пило от местных предпринимате-
лей», — сообщает пресс-служба 
обкома КПРФ. 

— Очень хочется узнать, что это 
за предприниматели, желающие 
избавиться от памятника Ленину 
на главной площади города, и 
сколько это стоит? В связи с этим 
мы отправили ещё один депутат-
ский запрос, — заявил Александр 
Ивачёв, добавив при этом, что, на-
сколько ему известно, к регио-

нальным властям за деньгами на 
реконструкцию площади Победы 
градоначальница не обращалась. 

По требованию Свердловского 
обкома КПРФ Федеральная анти-
монопольная служба в связи с за-
теянным горадминистрацией 
Ревды демонтажом памятника 
Ленину проведёт на днях внепла-
новую проверку. 

На действия мэрии антимоно-
польщикам пожаловался сверд-
ловский депутат-коммунист Зак-
собрания Олег Гордеев. 

— Администрация Ревды за-
ключила контракт, где был ука-
зан несуществующий адрес про-
ведения работ, — пояснили в об-
коме партии.  

Коммунисты отмечают, что 
предметом контракта является 
«реставрация», которая подразу-
мевает сохранение памятника, со-

стоящего из трёх элементов: фигу-
ры, постамента и основания. Дей-
ствиями же подрядчика послед-
ние два элемента памятника были 
уничтожены, что является нару-
шением условий контракта. 

Реставрационные работы в го-
роде начались в первых числах ав-
густа. Тогда в мэрии заявили, что 
памятник Ленину в середине ок-
тября вернут обратно на площадь 
Победы. Однако вскоре Татьяна 
Клепикова заявила, что монумент 
после реставрации могут перенес-
ти в Ленинский сквер.  

Члены КПРФ собирались выйти 
на митинг против сноса памятни-
ка Ленину, однако администрация 
акцию протеста провести не раз-
решила. Но коммунисты уверены, 
что возмущение горожан таким 
образом «демонтировать» не 
удастся. Борьба за возвращение 
памятника Ильичу на прежнее ме-
сто будет продолжена! 

Подготовил Иван ГОРОВ. 
Фото пресс-службы  

Свердловского обкома КПРФ.

В субботу, 14 сентября, на Центральной аллее сквера 
Металлургов в Ревде прошла массовая протестная акция 
за сохранение памятника Ленину на центральной город-
ской площади, информирует пресс-служба Свердловско-
го обкома КПРФ. Вместе с горожанами в акции приняли 
участие депутаты Законодательного собрания Свердлов-
ской области и депутаты Думы городского округа Ревда. 

— Я благодарю всех, кто, несмотря на запрет, собрал-
ся сегодня в защиту своего города и исторической 
правды. Администрация Ревды по просьбе местных 
коммерсантов уже разрушила часть памятника В.И. 
Ленину и готовится, вопреки мнению жителей и за-
ключённому контракту на реставрацию, перенести 
остатки монумента на окраину города. Надзорные ор-
ганы вчера дали оценку действиям местных чиновни-
ков. Наша с вами цель — высказать общественное от-
ношение к происходящему беззаконию и потребовать 
от главы города Клепиковой немедленно вернуть па-
мятник на площадь Победы, — заявил на акции лидер 
свердловских коммунистов Александр Ивачёв. 

Основной причиной проведения протестной акции 
послужило нежелание местных властей учесть мнение 
горожан, которые не раз высказывались за сохранение 
исторического облика своей главной площади. 

Так, например, в 2019 году был проведён опрос, 
инициированный правительством области. Резуль-
таты, с которыми познакомил общественность заме-
ститель губернатора С. Бидонько, говорят сами за се-
бя: 67,9 процента горожан выступили за сохранение 
памятника на прежнем месте. Эти цифры — не про-
сто статистика, а прежде всего голос народа, кото-
рый нельзя игнорировать. 

Именно об этом говорили все выступавшие, среди 
которых было множество заслуженных жителей го-
рода. Ветеран труда Сергей Калашников, художник 
Олег Маненков, председатель Комитета солдатских 
матерей Галина Ржавитина, городские депутаты 
Андрей Беляев и Лариса Беляева. 

— Уверен, — заявил депутат-коммунист регио-
нального парламента Олег Гордеев, — что админист-
рации Ревды следовало бы заняться решением ре-
альных городских проблем, а не попытками перепи-
сать историю нашей страны. 

 Собравшиеся единогласно требовали вернуть па-
мятник Ленину на площадь Победы. Сегодня, когда 
стране на фоне внешних угроз требуется консолида-
ция сил, подчеркнули они, это единственно верное 
решение!

Тем временем

Демонтаж в неонацистском стиле— Всё это вызывает справед-
ливое возмущение земляков, ко-
торым дороги наша история, 
идеи справедливости и добра, — 
заявил первый секретарь Сверд-
ловского обкома КПРФ, вице-спи-
кер Законодательного собрания 
Свердловской области Александр 
Ивачёв после того, как в августе 
в городе Ревда под предлогом ре-
конструкции площади был де-
монтирован памятник Ленину. — 
Это напоминает процессы, про-
исходящие на Украине и в тех 
странах, которые сегодня явно 
выступают против России. Но в 
отличие от открыто ненавидя-
щих Ленина неонацистов власти 
Ревды прикрывают свои планы 
ложными аргументами.

Рабочие авиазаводов 
«Боинг» впервые за 16 лет 

объявили забастовку, реши-
тельно отклонив условия 
сделки, согласованной руко-
водством Международной 
ассоциации машинистов и 
работников аэрокосмиче-
ской отрасли (МАМРАО) с 
американским концерном. 
Документ предусматривал 
повышение базовой оплаты 
труда на предприятиях в 
штатах Вашингтон, Орегон и 
Калифорния на максималь-
ные за всю историю компа-
нии 25%, а также единовре-
менные бонусы в размере 
3000 долларов. Однако маши-
нисты требуют увеличения 
окладов на 40% для компен-
сации расходов в условиях 
взлёта инфляции в эпоху 
президентства Джо Байдена, 
а также настаивают на воз-
вращении в контракт пункта 
об ежегодной премии. Вот 
только у «Боинга», пребы-
вающего в состоянии кризи-
са в связи с постоянными по-
ломками своих летательных 
аппаратов, просто нет денег 
для удовлетворения претен-
зий недовольных. 

В стачке, стартовавшей 13 
сентября, принимают уча-
стие более 33 тысяч сотруд-
ников заводов, задейство-
ванных в производстве само-
лётов модификаций 737, 777 
и 767. По мнению организа-
торов масштабного протеста, 
забастовка — единственный 
действенный способ пока-
зать, что работников нужно 
уважать и обеспечивать им 
лучшее будущее. 

Надо отметить: в прошлом 
члены профсоюза МАМРАО в 
«Боинге» всегда принимали 
согласованные его руковод-
ством условия контракта, а 
потому в последний раз заба-
стовка на предприятиях аме-
риканского концерна прово-
дилась в 2008 году и, затянув-
шись на 57 дней, обходилась 
ему в 100 млн долларов в сут-
ки. Однако на сей раз дела об-
стоят гораздо хуже: в случае 

длительного протеста компа-
ния рискует потерять от 3 до 
3,5 млрд долларов. Акции 
«Боинга», чья стоимость с на-
чала года снизилась на 37,6% 
вследствие проблем с безопас-
ностью, производством и дол-
гами, подешевели ещё на 3% 
на фоне сообщений о стачках. 
Таким образом, затягивание 
забастовки вкупе с непрекра-
щающимися проверками в 
компании, вызванными пло-

хим качеством её продукции, 
грозят сделать ценные бумаги 
авиастроительного гиганта 
«мусорными». 

Кроме того, в условиях дол-
гоиграющего протеста за-
держки с производством но-
вых крылатых машин, вклю-
чая злополучный 737 Max, со-
ставят не менее полугода, что 
уже напрямую ударит по 
авиаперевозчикам как в 
США, так и за рубежом, по-
скольку заказчики не успеют 
получить новые самолёты к 
следующему «горячему» се-
зону летом 2025-го. Между 
тем «Боинг» и так не поспе-
вает за «Эйрбасом», в 2024 го-
ду поставившим на мировой 
рынок в два раза больше са-
молётов, нежели их заокеан-
ские коллеги. Нельзя забы-
вать и о заметно усилившейся 
конкуренции со стороны ки-
тайских авиапроизводителей. 

Белый дом спешно призы-
вает стороны найти компро-
мисс и разрешить конфликт, 
напрямую влияющий на гос-
контракты, которые «Боинг» 
не способен выполнить, про-
валивая в том числе и косми-
ческую программу США, учи-

тывая множество проблем, 
возникших у корабля «Стар-
лайнер». Правда, в прошлом 
крупные забастовки в «Боин-
ге» удавалось урегулировать 
только с участием его гене-
рального директора и  прези-
дента МАМРАО. 

За свои права активно сра-
жаются и работники загибаю-
щегося немецкого автопрома. 
Так, беспорядки вспыхнули на 
одном из бельгийских заводов 
концерна «Ауди». Как стало 
известно, после 2025 года в 
Брюсселе перестанут собирать 
автомобили этой марки, в 
частности пользующийся сла-
бым спросом электрический 
внедорожник Q8 e-tron, а зна-
чит, 3000 сотрудников пред-
приятия окажутся на улице. 
Аналогичная участь ждёт и 
субподрядчиков.  

В знак несогласия с гряду-
щими увольнениями персо-
нал не вышел на работу и ор-
ганизовал бурную акцию 
протеста, устроив костёр из 
покрышек прямо перед воро-
тами завода. Помимо этого, 
рабочие захватили и пол-
ностью заблокировали пред-
приятие, а также конфиско-

вали ключи от 200 уже гото-
вых к отправке машин. Впро-
чем, это только начало:  на 
днях в том же Брюсселе со-
трудники «Ауди» выйдут на 
ещё более мощную акцию, к 
которой присоединятся деле-
гаты профсоюзов «Фольксва-
гена», столкнувшегося со схо-
жей ситуацией в Германии.   

Как отмечают эксперты, 
бунт в Брюсселе — лишь оче-
редная искра в распростра-
няющемся движении против 
«Фольксваген груп», владею-
щей «Ауди». Работники авто-
прома в Мексике, Бельгии и 
ФРГ мобилизуются, чтобы 

защититься от тех, кто наме-
рен лишить их средств к су-
ществованию. 

Фото Рейтер.
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ВОССОЕДИНЕНИЕ

— Пётр Николаевич, для 
вас этот вопрос не является 
новым. Вы многие годы бо-
ретесь за правду истории и 
как лидер Компартии 
Украины, и как человек, глу-
боко знающий суть этого 
вопроса. В чём же она за-
ключается? 

— А в том прежде всего, что 
события эти должны были обя-
зательно случиться. Историче-
ская правда обязана была вос-
торжествовать. Ну и в том, без-
условно, что сентябрь 1939 года 
стал предвестником того вели-
кого будущего, которое ожида-
ло Западную Украину в семье 
братских советских народов. В 
связи с этим мне вновь вспо-
минаются слова известного 
украинского государственного 
и политического деятеля ака-
демика Петра Тронько — непо-
средственного участника тех 
судьбоносных событий, депу-
тата Народного Собрания За-

падной Украины, которое в ок-
тябре 1939 года приняло «Дек-
ларацию о вхождении Запад-
ной Украины в состав Украин-
ской Советской Социалистиче-
ской Республики»: «Украин-
ский народ, воссоединившись в 
едином государстве, приумно-
жил свои силы и достиг за ми-
нувшие десятилетия величе-
ственных, действительно исто-
рических успехов во всех сфе-
рах жизни. Кто знает, как сло-
жилась бы его доля, если бы не 
было Золотого сентября 1939 
года. Об этом следует всегда 
помнить». К словам академика 
добавлю, что украинский на-
род достиг этих величайших 
достижений под руководством 
Компартии. И об этом мы так-
же не вправе забывать. 

— Продолжая наш разго-
вор, давайте обратимся к со-
бытиям столетней давно-
сти, когда буржуазно-поме-
щичья Польша оккупирова-

ла Западную Украину и за-
тем практически двадцать 
лет вела там свою антина-
родную политику.  

— Увы, правительствам 
РСФСР и УССР в 1920 году ре-
шить судьбу Западной Украи-

ны не удалось. На мирных пе-
реговорах с буржуазной Поль-
шей, начавшихся в августе того 
года в Минске и окончившихся 
через пару месяцев в Риге, 
правительство Польши, под-
держиваемое империалисти-
ческими государствами, в пер-
вую очередь Францией и США, 
русской и украинской контр-
революцией, категорически 
настаивало на включении За-
падной Украины в свой состав. 
Правительства РСФСР и УССР, 

не желая продолжать губитель-
ную войну, были вынуждены в 
этом вопросе уступить.  

Но тут важно отметить сле-
дующее. Советские правитель-
ства при этом не давали санкции 
на оккупацию западноукраин-
ских земель, как об этом до сих 
пор твердят польские и украин-
ские националисты. Более того, 
хотя в Рижском договоре сторо-
ны не касались проблемы За-
падной Украины, советская де-
легация добилась включения в 
договор статьи, согласно кото-
рой Польша обязывалась предо-
ставить лицам русской, украин-
ской и белорусской националь-
ности, проживавшим на терри-
тории Польского государства, 
все права, которые обеспечива-
ли бы свободное развитие их 
культуры, языка и исполнения 
религиозных обрядов. 

Тем не менее для Польши 
проблема Западной Украины 
оставалась нерешённой. По 
международным договорам, 
заключённым в 1918—1920 го-
дах, Западная Украина фор-
мально и фактически не при-
знавалась частью Польского 
государства. Польша считалась 
лишь временным военным ок-
купантом, чьё правовое поло-
жение регулировалось соот-
ветствующим международ-
ным статусом, утверждённым 
25 июня 1919 года на Париж-
ской мирной конференции.  

 
(Окончание на 4-й стр.) 

q Советские танки БТ-7 на улицах Львова. Сентябрь 1939 г.

Сиэтл

Брюссель

Золотой сентябрь
Всё началось в сентябре 1939 года… Это было воссоединение. Воссоеди-

нение Западной Украины и Западной Белоруссии с СССР. Хотя вполне уместно 
будет сказать, что Советская власть освободила данные территории от 
оккупации и гнёта Польши. Об историческом значении воссоединения Запад-
ной Украины с УССР беседуют первый секретарь ЦК КПУ, заместитель пред-
седателя ЦС СКП—КПСС Пётр Симоненко и публицист Руслан Семяшкин.
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АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВОПОД ОПЕКОЙ КОММУНИСТОВ

МИНИ-ФУТБОЛ

В последний день ле-
та стартовал очеред-
ной чемпионат России 
по мини-футболу в Су-
перлиге, и к настоящему 
моменту участники 
провели уже три сдвоен-
ных тура, сыграв по 
шесть матчей. Наша 
команда — МФК КПРФ 
очень неплохо провела 
этот начальный отре-
зок и, набрав 15 очков из 
18 возможных, занима-
ет второе промежуточ-
ное место в турнирной 
таблице после «Синары» 
из Екатеринбурга, имею-
щей на два очка больше. 

 

В  соперниках у двукрат-
ных чемпионов России 
в этих турах были ли-

пецкий клуб — ЛКС, питер-
ский «Кристалл» и новосибир-
ский «Сибиряк». Команды, на 
первый взгляд, не самые ста-
тусные, максимально высоких 
задач перед собой не ставя-
щие. Но в российской Супер-
лиге откровенно слабых 
участников нет, и старт теку-
щего чемпионата это только 
подтвердил. В поединках с 

упомянутыми командами уже 
успели потерять очки и се-
ребряный призёр минувшего 
чемпионата «Ухта», и облада-
тель бронзовых медалей «Тю-
мень», и мощный «Нориль-
ский никель». И то, что неко-
торых очковых потерь в игре 
с этими соперниками не уда-
лось избежать и МФК КПРФ, 
скорее закономерно, чем уди-
вительно. Тем более что у 
команды имеется солидный 
лазарет, в котором до сих пор 
залечивают травмы лучший 
снайпер клуба Янар Асадов, 
опытный Андрей Заболонков 
и перспективный новичок 
бразилец Гилерме. 

Турнир для нашего клуба 
начался двумя матчами с ЛКС 
на своей домашней площадке 
в подмосковном Климовске. 
Первую встречу хозяева вы-
играли в основное время, а 
вот во второй была зафикси-
рована ничья, после чего со-
стоялась серия послематче-
вых пенальти, в которой удач-
ливее оказались гости, завое-
вавшие два очка, в то время 

как МФК КПРФ пришлось до-
вольствоваться одним баллом 
в таблицу за ничью в основное 
время игры. 

Во втором туре наша коман-
да принимала «Кристалл» и 
сумела добиться максималь-
ного результата, выиграв обе 
встречи. После этого настало 
время первого выезда: в 
третьем туре подопечные Бе-
со Зоидзе отправились в Но-
восибирск на два поединка с 
местным «Сибиряком». 

Первый из этих матчей 
МФК КПРФ уверенно выиграл 
по счёту — 8:3, но отнюдь не 
по игре. Почти до середины 
второго тайма шла упорная 
борьба, был момент, когда хо-
зяева площадки выигрывали 
со счётом 3:2, и лишь в за-
ключительные 15 минут гости 
сумели перевернуть ход игры, 
забив подряд 6 мячей в ворота 
«Сибиряка».  

Удивительно, но в роли 
отыгрывающихся футболи-
стам КПРФ пришлось оказать-
ся и в повторном поединке 
соперников. К середине пер-

вого тайма хозяева сумели 
трижды поразить ворота 
москвичей, которые только 
ближе к перерыву пришли в 
себя и два гола отыграли. Во 
втором тайме гости взяли игру 
под свой контроль и повели в 
счёте 5:3. Казалось бы, победа 
близка, но в концовке «Сиби-
ряк» поменял вратаря на пя-
того полевого игрока и сумел-
таки «вытащить» матч, срав-
няв счёт. Но этот подвиг сиби-
ряков оказался последним: в 
серии пенальти сильнее был 
МФК КПРФ. Из Новосибирска, 
таким образом, наша команда 
уехала, завоевав пять очков из 
шести возможных. 

Как отмечалось выше, по ре-
зультатам трёх туров наш клуб 
занимает второе место в табли-
це после «Синары». Следует об-
ратить внимание и на ещё один 
факт: сыграны только три тура, 
а команд, не потерявших очки, 
в чемпионате уже не осталось. 
Всё это свидетельствует о вы-
равнивании сил участников Су-
перлиги, в первую очередь — о 
росте мастерства тех команд, 

которые ранее на многое не 
претендовали. 

С середины сентября в чем-
пионате страны наступает 
пауза в связи с началом тур-
нира на Кубок Лиги, который 
в стартовавшем сезоне будет 
проходить по новой формуле. 
Все команды Суперлиги раз-
биты на четыре группы, по 
три коллектива в каждой. В 
двадцатых числах сентября 
они проведут игры между со-
бой, по итогам которых побе-
дитель группы напрямую вы-
ходит в восьмёрку сильней-
ших, которая будет разыгры-
вать Кубок в «Финале восьми» 
в декабре. Команды же, за-
нявшие в группах второе-
третье места, проведут, раз-
бившись на две четвёрки, до-
полнительный турнир, по ре-
зультатам которого в начале 
октября определятся ещё чет-
веро участников главного де-
кабрьского кубкового финала, 
в который выйдут клубы, за-
нявшие в своих группах пер-
вое-второе места. 

МФК КПРФ оказался в груп-

пе «Б» вместе с командами 
ЛКС и «Газпром-Югра». Матчи 
в этой группе пройдут 20—22 
сентября в Липецке. В первый 
день наш клуб сыграет с хо-
зяевами площадки, а на сле-
дующий день — с югорчана-
ми, которые являются дей-

ствующими чемпионами 
страны. 

Что же касается чемпионата 
России, то он возобновится 13 
октября. Волей календаря в 
четвёртом туре нашей коман-
де предстоит дважды встре-
титься вновь с клубом «Газ-

пром-Югра», причём — на его 
паркете в Югорске. 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

 
q Фрагмент игры с «Кри-
сталлом». 

Фото с сайта МФК КПРФ. 

Обнадёживающий старт

Если верить торже-
ственным восклицаниям 
нашего телевизора, то 
головы российских чинов-
ников сплошь забиты 
высокими идеями и чув-
ствами. Все они прене-
пременно направлены на 
то, чтобы жизнь про-
стого народа сделать 
богатой, как в сказке, и 
радостной, как в цирке. 

 

А если всему этому верить не 
так страстно, как от нас ждут, 
и, запустив вперёд колючую 

пчелу упрямых фактов и тревожных 
сомнений, попробовать спуститься 
с облаков сих передовых отчётов и 
рапортов этажом ниже? Перевести, 
значит, благородные их устремле-
ния из взлётного состояния в гори-
зонтальную плоскость. Если хотите, 
в плоскость наземного транспорта. 

Оказывается, для низового управ-
ленческого творчества тут ещё те 
глубины и горизонты! 

Чем должен быть занят чиновник, 
посаженный на хозяйство?.. Пра-
вильно — широко и вдохновенно 
мыслить, расшивая узкие места. 

Шесть лет назад одними из таких 
узких мест в Подмосковье власти 
посчитали железнодорожные пере-
езды, на которых несчастным ав-
толюбителям порой приходилось 
притормаживать и пропускать то-
варняк или электричку, свирепо 
покусившиеся на их драгоценное 
время. 

«Непорядок. Нам такие преграды 
на пути к Клондайку не нужны. Тут 
необходима такая стремительность, 
какую демонстрирует, скажем, ба-
летный Спартак в Большом театре, 
совершая свои пушечные прыжки в 
шпагате, ярко символизирующие 
его решительность и неудержи-
мость», — звякнула золотым чер-
вонцем в головах подмосковных от-
ветственных за дорожные дела дея-
телей задорная мыслишка. Она тут 
же выстроилась в элегантные чер-
тежи, накрывающие стремительной 
траекторией того самого знамени-
того прыжка узкие места переездов, 
где по дугам эстакад должны были 
со свистом и песнями нестись оча-
рованные столь мудрым решением 
властей автолюбители. Скажите, 
красота?! 

Дело приняло масштаб! Поначалу 
бухгалтерский. Было решено по-
строить в области аж девять таких 
путепроводов и эстакад к автомо-
бильному счастью. Для их возведе-
ния подмосковные власти заключи-
ли в 2017—2018 годах концессион-
ные соглашения с бизнесом на мил-
лиардные суммы. Финансовые же 
обстоятельства для водителей в 
этих грандиозных планах склады-
вались следующим образом: от 30 
до 50 рублей за каждый проезд над 
железными путями. 

— А это уже ни в какие ворота! — 
тоже присвистнули, но уже от воз-
мущения жители Саввинской Сло-
боды, что в Одинцовском городском 
округе, где проект предполагал за-
крытие бесплатного переезда, и вы-
шли на акции протеста. — Платить 
буржую за освобождение от ожида-
ния на переезде — свинство фор-
менное. 

Мало того, ещё же каждому води-
телю предстоит всякий раз тормо-
зить у терминала. Вот вам и оче-
редная пробка! В чём тогда смысл 
этих новых путепроводов? По сути, 
он единственный и неопровержи-
мый — обобрать всякого, кто сел за 
баранку. 

Почуяв, что это пылкое стремле-
ние светлых начальственных душ 
народ раскусил и потому может 
здорово осерчать, власти дали зад-
ний ход. И, как утверждают компе-
тентные источники, сейчас уже го-
товы расторгнуть все соглашения 
на строительство путепроводов. 

Нет, не получился у подмосков-
ных чиновников красивый «спар-
таковский прыжок» — не те у них 
высокие порывы, что были у на-
родного героя, бившегося за спра-
ведливость. Иначе не поджимали 
бы шкодливо хвост, а давно бы по-
строили на тех сложных участках 
путепроводы со свободным про-
ездом. Вот тогда вам большой на-
родный реверанс и дружные апло-
дисменты зрительного зала! 

Но разве одним испугом и уко-
ризной крепкую чиновничью на-
туру сломишь? И сегодня дорож-
ный начальник всласть отыгрыва-

ется на автобусных маршрутах, где 
им применены уже отнюдь не вея-
ния грациозных сцен театра, а лов-
кость карточного шулера и наг-
лость шпаны, орудующей по хоро-
шо проверенному сценарию блат-
ных куплетов: «Гоп-стоп, мы подо-
шли из-за угла…». 

Скажете, не может быть? Тогда — 
поехали... 

Садитесь вы, положим, в Москве 
возле станции метро «Тушинская» 
на автобус №856 и отправляетесь в 
новый большой микрорайон города 
Красногорска — Павшинскую Пой-
му, что одним своим боком бук-
вально прислонился к столице. Ез-
ды тут — считанные минуты. 

И вот в объятиях этих трепетных 
мгновений и в томном предвкуше-
нии отдохнуть после работы, осед-
лав диван, вы уже мчитесь прямо 
под стенами многоэтажек (на сним-
ке), в одной из которых, как и мно-

гие соседи по переполненному са-
лону, вы, допустим, и живёте. Но 
пока, заметьте, никто из пассажи-
ров даже не пытается протиснуться 
к выходу. 

Салон оживляется лишь за пово-
ротом, когда автобус уже проскочил 
целый квартал. Именно там, за уг-
лом, и расположена первая в мик-
рорайоне остановка. А ведь в про-
нёсшихся мимо домах (до первых 
из них от остановки минут десять 
пешего ходу) живут тысячи горо-
жан, ежедневно курсирующие по 
этому маршруту в столицу на рабо-
ту, учёбу и по прочим надобностям. 
Зачем их забрасывать куда-нибудь 
подальше от родных окон? Места 
для оборудования остановки возле 
этих многоэтажек — сколько угод-
но, пешеходные переходы имеют-
ся... Казалось бы, спрыгивай с под-
ножки и, прежде чем подняться в 
квартиру, ныряй в объятия целой 
россыпи всевозможных магазинчи-
ков, аптек и иных объектов сферы 
обслуживания, которыми усеяны 
первые этажи этих высоток. Как 
жителям было бы удобно! 

Зачем же всё-таки решили пому-
рыжить лишней обратной ходьбой 
и без того уставшего пассажира, 
увозя его за поворот? 

Наш ответ тут сногсшибательный. 
Похоже, транспортному чиновнику 
опять не даёт покоя тот самый, фи-
гурально выражаясь, лихой ковбой-
ский Клондайк, в котором деньги 
сподручнее всего драть на большой 
дороге. 

Как? Да запросто. Система оплаты 
проезда в 856-м автобусе устроена 
так, что, прежде чем из него выйти, 
нужно ещё раз приложить карточку 
к терминалу, после чего с неё и бу-
дет списана соответствующая рас-

стоянию, на которое доставлен пас-
сажир, сумма. Таким образом, до-
ехав до первой в Павшинской Пой-
ме остановки, вы, рассчитываясь, 
скажем, банковской картой, платите 
61 рубль. А если бы выходили чуть 
раньше, рядом с первыми домами 
микрорайона, то по автобусным та-
рифным правилам проезд стоил бы 
54 рубля. 

Чувствуете разницу в семь руб-
лей? Мелочь, скажете? А вот чинов-
ник, тут же помножив её на много-
тысячный пассажиропоток, еже-
дневно наполняющий этот марш-
рут, чуть не подавился волной хлы-
нувшего счастья, разом получив тот 
самый золотоносный Клондайк «за 
углом». 

Решились посчитать и мы. Полу-
чилось, что у каждого, кто по рабо-
чим дням бывает в Москве (туда — 
обратно), в месяц выгребают по 336 
рублей лишнего. 

Выходит, что и за специально соз-
данные неудобства в этой охватив-
шей власть сумасшедшей гонке за 
барышом людям тоже приходится 
платить?.. Это ж чертовски деловой 
подход! Ослепительная бизнес-но-
вация! Пираты всех мастей отныне 
навек посрамлены и безутешно ры-
дают, колотясь о сундуки бестолко-
выми лбами… 

А ведь одно время такая удобная 
во всех отношениях остановка здесь 
была. Но после подсчёта навара, ко-
торый посулило дать одно лишь её 
отсутствие, остановку быстренько 
убрали. Это, конечно, наше предпо-
ложение. Но иного объяснения за-
гадочного поведения дорожных дея-
телей найти никак не получается. 

Столь прискорбные традиции в 
организации пассажирских перево-
зок в столичном регионе давненько 
попахивают чем-то непотребным. 
Помнится, как пятнадцать лет назад 
под радостную трескотню прессы и 
телевидения открывали первую в 
Подмосковье станцию метро «Мя-
кинино». Если по уму и совести, то 
она должна была бы как раз распах-
нуться в растущей тогда как на 
дрожжах Павшинской Пойме, где 
сейчас живёт около восьмидесяти 
тысяч человек. Но увы. Метро, вы-
нырнув рядышком из-под земли, 
микрорайона лишь коснулось, на-
хально шмыгнув по железнодорож-
ному мосту к станции на другой 
стороне Москвы-реки, где в общем-
то никто и не живёт. 

Зато там осваивает свои торгово-
развлекательные Клондайки (один 
из которых, кстати, гордо носит 
подходящее этому азартному заня-
тию имя «Вегас») известное пред-
принимательское семейство. Вот к 
услугам сих воротил миллиардами  

сразу и метро, чтоб подвозило сто-
личную публику с кошельками пря-
мо к их прилавкам и зрительным 
залам, куда станция буквально 
въехала. Что ж, удобство для бес-
прерывной откачки денег у населе-
ния просто восхитительное! Как у 
Форда на конвейере. 

А вот жителям Павшинской Поймы 
до «Мякинино» — шлёпать и шлё-
пать! Общественный транспорт сюда 
из микрорайона не ходит. В прежние 
времена многие зимой добирались 
до метро по рисковому речному 
льду. Другого пути не было. 

Лет пять ушло у местных жителей 
на раскачку чиновников гневными 
письмами, чтобы заставить их про-
ложить к «Мякинино» хотя бы пе-
шеходный мост. Его в конце концов 
сюда перекинули, но опять же, ви-
димо, из-за боязни, что народ пер-
вый же несчастный случай на льду 
на власть справедливо и повесит. 
Направили же мост не столько к 
станции, сколько ближе к основным 
входам в привольно раскинувшийся 
вдоль берега большой ТРК. Красу-
ется он здесь под вполне себе аме-
риканским названием, величе-
ственно выведенным на фасаде, как 
у матёрых коммерсантов заведено, 
по-английски. 

— Извольте, господа, принять ещё 
одно наше почтение! — сдаётся, 
как-то так козырнули после сдачи 
моста из окон цитадели подмос-
ковного правительства, располо-
женной по соседству с торговой 
вотчиной денежных воротил. 

Истовое поклонение власти част-
ному бизнесу сладким ладаном 
сквозит везде и во всём. Например, 
в Рязани тамошняя мэрия без тени 
смущения перед заслуженными го-
рожанами позволяет коммерческим 
перевозчикам напрочь отменять 
пассажирские льготы, гарантиро-
ванные государством. Издеватель-
ская, предельно циничная насмеш-
ка, унижающая не только горожан, 
но и саму власть. Об этом «Правда» 
в своих заметках «Визит без обеда» 
(№61, 16 июня 2023 г.) и «Автобус с 
западнёй» (№50, 17 мая 2024 г.) пи-
сала подробно и с прискорбием.  

Наш чиновник так проникся бур-
жуазными повадками рвачества, 
что уже вовсю вживляет их и в сугу-
бо государственные дела, чья зада-
ча, по сути, не прибыль изо всех 
щелей выковыривать, а делать 
жизнь граждан действительно луч-
ше, помогая им её поудобнее 
устроить. Хотя, чего уж там, при ка-
питализме другим чиновник быть 
и не может. Его буржуазия подби-
рает и ставит на место после тща-
тельного отбора на полное соответ-
ствие своему характеру. И чтобы 
слово «прибыль» стало для него свя-
тее Библии, святее любых нацио-
нальных задач и интересов!  

Взять тот же «Мострансавто», под 
чьим знаком курсирует подмосков-
ный автобус №856. Это не частная 
коммерческая, а государственная 
фирма. По логике жизнеустройства 
и у неё всё то же призвание — быть 
людям помощником. Когда именно 
в таком ключе работает вся госу-
дарственная машина, это придаёт 
обществу надежду, силу и уверен-
ность, а стране — устойчивость. И 
не может быть сегодня для России 
ничего важнее! 

Что же получается у нас, когда свер-
нув с площадей медийных фанфар, с 
которых мы начали, заглядываешь за 
угол коридоров власти? Неужто у неё 
по части выворачивания народных 
карманов — точно как у дворового 
жулика? Видно, так и есть! Разве что 
всё основательнее, беспардоннее и 
хитрее. Ведь сегодня на её хозяйстве 
расположился беспринципный чи-
новник. Пусть он совсем мелок, но 
когда его много, то это въедливое 
племя своими щупальцами готово 
прилипнуть к чему угодно, лишь бы 
оторвать очередной народный рубль. 
А с таким хватким настроем этих го-
лубчиков дальше исторического ту-
пика, понятно, не уедешь.  

Не пора ли делать остановку? 
Сначала, конечно, для экстренной 
высадки представленных пассажи-
ров, по воле злого случая оказав-
шихся в управленческом отсеке ко-
рабля государства, а затем, не от-
кладывая, и в Павшинской Пойме 
— и именно там, где этой остановки 
так ждут.  

Александр ОФИЦЕРОВ. 
Фото автора.

11 сентября в Москве, в Галерее 
Союза художников России, состоялось 
открытие выставки палехского ис-
кусства лаковой миниатюры, посвя-
щённой 100-летию этого уникального 
вида творчества, где приняли участие 
представители Центрального Коми-
тета КПРФ: секретарь Московского 
горкома партии, депутат Государст-
венной думы Денис Парфёнов и первый 
секретарь Ивановского обкома КПРФ 
Александр Бойков. 

Н а выставке представлены лучшие про-
изведения мастеров Палеха. В их числе 
работы из коллекции Союза художников 

России. Это шкатулки, ларцы, лаковые панно, 
пудреницы, предметы бижутерии, иконописи и 
др. Творчество каждого из авторов этих про-
изведений самобытно, имеет свой неповтори-
мый почерк и колорит, разнообразна тематика 
произведений. При этом работы всех авторов 
объединены традициями, заложенными осново-
положниками палехской лаковой миниатюры. 
Здесь и революционные, и народно-бытовые сю-
жеты из жизни села и страны, крестьянские вос-
стания, стачки, митинги, битвы, тройки, пахари, 
жнецы, сказочно-былинная и песенная тематика, 
сюжеты охоты, рыбалки и отдыха. 

Вёл церемонию открытия выставки член-
корреспондент Российской академии художеств 
(РАХ), главный художник Жостовской фабрики 
декоративной росписи, председатель комиссии 
по народному искусству Союза художников 
России Михаил Лебедев. 

Первое слово было предоставлено народному 
художнику РФ, академику РАХ, секретарю Сою-
за художников России Геннадию Правоторову. 

— Это искусство молодых и зрелых художни-
ков. Так изящно, так умело делать пропись, 
прорисовку, изящно нанести нужные тональ-
ности, выбелы. В этом творчестве много по-
строено на рукоделии, но не утрачено художе-
ственное мастерство, — отметил Геннадий Ива-
нович. 

Далее выступил народный художник РФ, 
член-корреспондент Российской академии ху-
дожеств, профессор Суриковского института и 
ВГИКа, секретарь Союза художников России 
Сергей Гавриляченко. 

— Я являюсь членом КПСС с 1982 года, билет 
никуда не сложил. Советский период — это часть 
непременно русской истории, это мощнейшие 
тектонические движения, которые проходили в 
толще народной жизни. Именно они меняли 
внешность нашей государственности, сохраняя 
какие-то глубинные пласты. Вот почему важно 
палехское искусство? Потому что оно сохранило 
свою непрерывность как минимум на протяже-
нии трёх столетий. Я всегда вспоминаю статью 
Константина Победоносцева «Великая ложь на-
шего времени». Вот всё время мы переформати-
руем русскую отечественную историю. Можно 
запутаться в документах, можно впасть в собст-
венное слабомыслие. Ответ один: смотрите рус-
ское искусство, — сказал Сергей Александрович. 

Заслуженный художник РФ, почётный акаде-
мик РАХ, член Союза художников России Анато-
лий Костяников, поздравляя товарищей с откры-
тием выставки, подчеркнул: 

— Я всегда преклонялся перед большими ма-
стерами этого чудесного искусства. Конечно, 
сегодня мы не можем в полной мере лицезреть 
всех тех авторов, которые на протяжении сто-
летия создавали эти великие шедевры. Но тем 
не менее то, что здесь находится, удивляет и 
вызывает восторг. 

Также он поздравил всех художников Палеха 
со столетним юбилеем артели и поблагодарил 
председателя Палехского отделения Союза ху-
дожников России Василия Макашова за то, что 
в те времена, когда рушились все устои, искус-
ство Палеха выстояло, выжило, а сегодня наби-
рает новую силу, новую мощь. 

С приветствием от Председателя ЦК КПРФ, ру-
ководителя фракции КПРФ в Государственной 
думе, лидера народно-патриотических сил Рос-
сии Геннадия Зюганова выступил секретарь Мос-
ковского горкома партии, депутат Государствен-
ной думы Денис Парфёнов. Он зачитал текст 
правительственной телеграммы, адресованной 
организаторам выставки, в которой выражена 
благодарность за проведение в Москве выставки 
«Палех. Искусство, рождённое революцией». 

— Я рад, что благодаря вашим и вашего кол-
лектива стараниям удалось сохранить и популя-
ризовать такое русское, самобытное искусство, 
как палехское. Это один из подлинных символов 
нашей страны и традиций, поражающих весь 
мир яркостью красок и глубиной образов нашей 
природы и народного быта. Желаю палехским 
живописцам новых успехов в благородном деле 
развития русского народного искусства, — отме-
тил в телеграмме лидер КПРФ Г.А. Зюганов. 

От себя Денис Парфёнов добавил: 
— Возвышенная, яркая, прославляющая, а зна-

чит, самая лучшая страница нашей истории — 
искусство просто не могло бы существовать в об-
становке всеобщего упадка, какого-то мораль-
ного угнетения, давления и так далее, как иногда 
рисуют советскую эпоху её недоброжелатели.  

И здорово, что сегодня у нас есть возможность в 
разных формах поддерживать эту традицию, 
воспроизводить её, помогать, доносить до людей 
образность и силу этого творческого наследия. Я 
очень рад, что в своё время вышел замечатель-
ный альбом «Сын России», посвящённый Юрию 
Алексеевичу Гагарину, советской космонавтике, 
где именно в стиле палеха были прекрасно изло-
жены определённые страницы нашей истории, 
начиная от революции и продолжая космиче-
скими победами. На мой взгляд, то, что сегодня 
и наши ивановские товарищи, и руководство 
Центрального Комитета партии с пониманием 
этой ситуации продолжают оказывать всесто-
роннюю помощь, содействие и поддержку, по-
казывает силу нашего творческого союза. Я на-
деюсь, что и дальше это направление будет раз-
виваться, процветать, а мы со своей стороны и 
дальше будем делать всё, что от нас зависит, для 
того чтобы оказывать всяческое содействие. 

Ведущий мероприятия сообщил, что секрета-
риатом Союза художников России было принято 
решение о награждении за регулярную поддерж-
ку и продвижение палехского искусства Предсе-
дателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова и первого секре-
таря Ивановского обкома партии А.Д. Бойкова 
золотыми медалями Союза художников России 
«Духовность. Традиции. Мастерство». Медаль 
Геннадию Андреевичу будет вручена на одном 
из ближайших мероприятий лично, а медаль 
Александру Дмитриевичу торжественно вручили 
на церемонии открытия выставки. 

Затем А.Д. Бойкову было предоставлено слово. 
— Именно в Советском Союзе палехское ис-

кусство получило новый, невиданный до этого 
импульс для развития и стало известным да-
леко за пределами нашего великого и могучего 
государства — Советского Союза. И для нас, 
Ивановского обкома КПРФ, очень важно, чтобы 
это искусство было сохранено для следующих 
поколений. Мы с вами сегодня видим выстав-
ленные работы и восхищаемся ими. Ведь в них 
заложен не просто труд художника, а душа 
русского человека, история нашей страны. Но, 
к сожалению, сегодня приходится констатиро-
вать тот факт, что государство несколько от-
вернулось от него, поставило палехское искус-
ство на коммерческие рельсы, и оно должно 
выбираться самостоятельно. Поэтому, уверен, 
нам всем вместе необходимо добиваться при-
нятия Государственной думой закона «О твор-
ческих союзах», аналогичного действовавшему 
в Советском Союзе, — подчеркнул в своём вы-
ступлении Александр Дмитриевич. 

Заслуженный деятель искусств России, по-
чётный член РАХ, начальник отдела информа-
ции Союза художников России Татьяна Бойцова, 
вспоминая о пути палехской лаковой миниатю-
ры, говорила: 

— В середине 1950-х годов Союз художников 
бился в правительстве за то, чтобы Палех 
включили в систему Союза художников России. 
И этого добились. И каждая их вещь стала про-
изведением искусства. Они ушли с потока, и 
Палех стал заново расцветать. С участием худо-
жественных фондов были отстроены прекрас-
ные помещения палехских мастерских. Худож-
ники стали появляться на художественных вы-
ставках. В СССР членство в Союзе художников 
заносилось в трудовой и творческий стаж и 
учитывалось при получении пенсии. А сейчас 
ничего у художников нет: уходя в декрет, жен-
щины не получают декретные, трудового стажа 
нет, трудовых книжек нет. 

Завершил церемонию один из организаторов 
выставки, лауреат Государственной премии Рос-
сийской Федерации, председатель Палехского 
отделения Союза художников России Василий 
Макашов. 

Он поблагодарил всех присутствующих за уча-
стие в церемонии открытия выставки, более 
подробно рассказал историю Палехской органи-
зации, отметил, что на выставке также представ-
лены работы молодых художников. Помимо это-
го, Василий Семёнович рассказал про книгу, из-
данную при поддержке КПРФ «Палех. Искусство, 
рождённое революцией», посвящённую 100-ле-
тию искусства палехской лаковой миниатюры. 

— Ещё большое событие — это издание книги 
к 100-летию лаковой миниатюры. Мы с КПРФ 
это сделали. Спасибо всем музеям и художникам 
за предоставленные материалы для книги. Её 
концепция — показать палехское искусство ла-
ковой миниатюры с первой работы. И она в 
книге есть, а сама работа находится в Музее 
прикладного искусства. Хочется, чтобы оно, ис-
кусство, не переживало сильного упадка, начи-
нало всё более подниматься, — сказал Василий 
Семёнович. 

После завершения официальной церемонии 
открытия выставки «Палех. Искусство, рождён-
ное революцией» все участники смогли более 
подробно ознакомиться с представленными экс-
понатами, задать интересующие вопросы непо-
средственно художникам Палеха, которые также 
принимали участие в мероприятии. 

Посетить выставку можно до 29 сентября 
2024 года со вторника по воскресенье с 12.00 
до 19.00 по адресу: г. Москва, ул. Покровка,  
д. 37, Галерея Союза художников России. 

 
Пресс-служба Ивановского обкома КПРФ.

Искусство, рождённое 
революцией

Клондайк за углом
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ТРУД И КАПИТАЛ АНТИСОВЕТЧИНА

УЭСТ-ПАЛМ-БИЧ. За полтора месяца до президентских вы-
боров в США совершена вторая попытка покушения на кандидата 
республиканцев Дональда Трампа. На сей раз стрельба произошла 
возле гольф-клуба в штате Флорида, в радиусе 500 метров от 45-
го главы Белого дома. Стрелком, задержанным по горячим следам, 
оказался некий Райан Рут, желавший вступить в ВСУ. Как выяснили 
американские СМИ, в день начала СВО мужчина опубликовал на 
своей странице в соцсетях серию постов, в которых призывал 
журналистов к освещению его усилий по вербовке иностранцев 
для участия в боевых действиях на украинской стороне. Рут также 
заявлял, что «сам готов сражаться и умереть за Киев». 

 
ДАМАСК — АНКАРА. Руководитель Главного управления раз-

ведки Кирилл Буданов (внесён в РФ в список террористов и экстре-
мистов) поддерживает постоянный контакт с главарём группировки 
«Хайят Тахрир аш-Шам» (бывшая «Джебхат ан-Нусра», запрещена 
в России) Абу Мухаммадом аль-Джулани по теме привлечения тер-
рористов в ВСУ для участия в операциях против российской армии, 
сообщила сирийская газета «Аль-Ватан». Как отмечается в публика-
ции, из сельских районов на западе Идлиба и севера Латакии полу-
чены данные о публичной вербовке киевской разведкой террори-
стов из числа выходцев из стран постсоветского пространства. 
Ранее турецкие издания уведомили, что представители Украины 18 
июня провели встречу с представителями «Хайят Тахрир аш-Шам», 
в ходе которой они, в частности, попросили освободить из тюрем в 
Идлибе несколько боевиков в обмен на 75 дронов. 

 
НЬЮ-ДЕЛИ. Власти Индии официально не отреагировали на 

призыв США к другим странам присоединиться к акциям против 
российских СМИ в рамках так называемой совместной диплома-
тической кампании. МИД республики также публично не выска-
зывался по этому поводу. Однако в частных беседах индийские 
дипломаты заявили, что Нью-Дели не придерживается односто-
ронних санкций, которые не вводятся ООН, и продолжит проводить 
независимую внешнюю политику, а потому не будет участвовать 
в возобновившихся атаках Вашингтона на масс-медиа РФ.  

По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Р асчёты на то, что накал 
антикоммунистической 
пропаганды будет спа-

дать по мере отдаления от со-
ветской эпохи, ошибочны. 
Буржуазные правительства 
никогда не примут идеи со-
циальной справедливости, 
любыми средствами подавляя 
их проявления. Исключения 
не делаются ни для подро-
стков, ни для стариков.  

«Смелое» решение вынес 
недавно Самаркандский го-
родской суд по уголовным де-
лам. Он признал виновным 
74-летнего гражданина Узбе-
кистана Эргашкула Хасанова. 
«Преступная деятельность» 
пенсионера развернулась в  
телеграмм-группе «Узбекская 
ССР». Там он, по данным след-
ствия, писал, что независи-
мость Узбекистана носит по-
верхностный характер, что 
бывший Советский Союз офи-
циально не распался, а 15 рес-
публик самовольно и с помо-
щью Соединённых Штатов 
объявили о своей независи-
мости. Также, добавлял Хаса-
нов, бывшие союзные респуб-
лики скоро снова войдут в со-
став СССР. 

Несмотря на наивность не-
которых мыслей пожилого че-
ловека, его комментарии точ-
но не дотягивают до уголов-
ных преступлений. Но след-
ствие и суд решили иначе. По-
литико-лингвистическая экс-
пертиза объявила, что пред-
ставленные материалы «от-
крыто призывают к неконсти-
туционному изменению су-
ществующего государствен-
ного строя». В результате пен-
сионер был признан винов-
ным по части 1 статьи 159 
Уголовного кодекса («Посяга-
тельство на конституционный 
строй Республики Узбеки-
стан») и приговорён к 3 годам 
ограничения свободы. Ему за-
прещено менять место жи-
тельства без разрешения над-
зорного органа, покидать тер-
риторию Самаркандской 
области, выходить из кварти-
ры с 22.00 до 6.00 и пользо-
ваться интернетом.  

Вердикт привёл в восторг 
ненавистников советского 
прошлого. «Приветствую ре-
шение суда! Узбекский народ 
подвергся дискриминации, 
был унижен правительством 
СССР и до сих пор залечивает 
раны прошлого. Советская 
идеология, отвергавшая на-
ции, ценности и веру, принес-
ла беду не только узбекскому 
народу, но и всему человече-
ству, и её остатки продолжают 
оставаться бедой, — заявил 
депутат Алишер Кадыров. — 
Конечно, этот печальный пе-
риод нашей истории следует 
анализировать и обсуждать, 
но его одобрение или пропа-
ганду следует считать не толь-

ко преступлением против 
конституционного строя, но и 
предательством нашего наро-
да и наших предков, ставших 
жертвами кровавого режима».  

Кадыров, о выходках кото-
рого «Правда» писала неодно-
кратно, далеко не последний 
человек во властной иерархии 
Узбекистана. Он руководит 
партией «Миллий тикланиш» 
(«Национальное возрожде-
ние»), входящей вместе с Ли-
берально-демократической 
партией в правящий альянс, и 
является вице-спикером пар-
ламента. Высказывания поли-
тика, не опровергаемые и не 
осуждаемые руководством 
страны, являются, таким об-
разом, выражением офици-
ального курса. Среди них не 
только пещерный антисове-
тизм (например, демонстра-
цию советских знамён во вре-
мя празднования Дня Победы 
он считает «оскорбительным 
для узбекского народа», по-
скольку-де «флаг советского 
государства-оккупанта про-
питан кровью представителей 
прогрессивной узбекской ин-
теллигенции и наших светлых 
предков»), но и не менее ди-
кий национализм. Кадыров 
требует ограничить часы обу-
чения русскому языку в шко-
лах, исключить «непропор-
ционально широкое» его ис-
пользование в СМИ и ограни-
чить доступ к госуслугам ли-
цам, не владеющим узбекским 
языком.  

Такова же и суть остальных 
режимов Центрально-Азиат-
ского региона. В Казахстане 
делом государственной важ-
ности стало переименование 
«чуждых» топонимов. В горо-
де Кунаеве Алма-Атинской 
области, например, недавно 
было решено изменить назва-
ние улицы Фрунзе. Теперь она 
будет носить имя бывшего 
министра обороны Казахстана 
Сагадата Нурмагамбетова.  

Как и в Узбекистане, анти-
советизм здесь идёт рука об 
руку с русофобией. Поэтому 
волна переименований затро-
нула не только «коммунисти-
ческие», но и славянские то-
понимы. Несколько лет про-
должаются попытки изменить 
название города Петропав-
ловска на Кызылжар. Аким 
(губернатор) Северо-Казах-
станской области Гауез Нур-
мухамбетов заявил в августе, 
что сторонников и противни-
ков переименования в област-
ном центре примерно одина-
ковое количество. Когда вто-
рых станет больше, власти по-
ставят вопрос смены названия.  

Чиновники активно рабо-
тают над нарушением этого 
равновесия, принимая про-
граммы переселения граждан 
из южных районов страны в 
северные, ведя соответствую-

щую информационную поли-
тику. Журналист одного из го-
сударственных телеканалов 
Азамат Абилкайыр выложил в 
социальные сети ролик, в ко-
тором назвал «рабами» каза-
хов, говорящих на русском 
языке. «Вот мы в аэропорту 
Антальи, вокруг меня толпа 
людей.  Сколько разных на-
циональностей, сколько лю-
дей из разных стран со всего 
мира, и все говорят на своём 
языке. Только казахи что-то 
щебечут на русском. Вот ска-
жите, можно ли быть такими 
жалкими, такими бедными? 
То, что казахи ведут себя, как 
бедные рабы, пробирает меня 
до костей», — признался он.  

Напоминания о советском 
прошлом уничтожаются в 
Таджикистане. Вслед за па-
мятниками Ленину, демонти-
рованными во всех крупных 
населённых пунктах, сносятся 
исторические здания. В сто-
лице намечены к разрушению 
чайхана «Рохат» и Государст-
венный академический театр 
драмы имени Абулкасима Ла-
хути, являющиеся нефор-
мальными символами Душан-
бе. В годы Великой Отече-
ственной войны в Таджики-
стан был эвакуирован Театр 
Красной Армии, его спектакли 
шли на подмостках Театра 
имени Лахути. Как заявил 
председатель комитета по 
строительству и архитектуре 
республики Низом Мирзозо-
да, «эти здания устарели и не 
соответствуют современным 
требованиям». Дальнейшее 
предсказать нетрудно: на ме-
сте снесённых шедевров со-
ветской архитектуры вырас-
тут безликие здания торговых 
центров или «элитных» жилых 
комплексов.  

То же самое происходит в 
Киргизии. Не так давно в Биш-
кеке было снесено здание до-
революционной почтовой 
конторы, где в 1918 году раз-
мещались городской комитет 
РКП(б) и штаб обороны города 
во время белогвардейского Бе-
ловодского мятежа. Здесь же 
проходил 1-й уездный съезд 
Союза молодёжи. Строение не 
спасло даже то, что оно входи-
ло в государственный список 
памятников истории и куль-
туры. Аналогичная судьба по-
стигла многие другие здания. 

Уничтожая память о про-
шлом, современные элиты на-
деются похоронить саму воз-
можность борьбы за социа-
лизм. Они забывают, что воз-
мущение трудящихся своим 
положением порождают не 
памятники и названия, а экс-
плуатация и неравенство — 
эти «врождённые пороки» ка-
питализма. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Идеология низости 
Антисоветизм и антикоммунизм в постсоветских республиках принимают 

всё более уродливые формы. В Узбекистане требуют запретить одобрение 
советского прошлого как «преступления и предательства народа». В Казах-
стане продолжается переименование «идеологически устаревших» улиц и на-
селённых пунктов, а в Таджикистане и Киргизии сносят здания, с которыми 
связаны ключевые события советской истории.

Чем ближе федераль-
ные выборы в Германии, 
намеченные на осень буду-
щего года, тем активнее 
старается нынешняя 
правящая коалиция хоть 
как-то укрепить свои всё 
больше слабеющие пози-
ции, грозящие ей в 2025 
году полным крахом. Од-
ним из последних таких 
шагов, нацеленных на 
привлечение к себе сим-
патий коренного населе-
ния ФРГ, стала попытка 
правительства канцле- 
ра Шольца ужесточить 
миграционную политику, 
чего уже давно требуют 
многие немцы. Как гово-
рится, спохватились… 

 

Т ак, глава МВД ФРГ Нэ-
нси Фезер заявила на 
днях о введении временных мер контроля 

на всех сухопутных границах Германии с целью 
снижения притока мигрантов и в рамках борьбы 
с террористической угрозой, сообщило издание 
«Бильд». По информации газеты, распоряжение 
об особом режиме пограничного контроля всту-
пает в силу с 16 сентября с целью «дальнейшего 
ограничения количества лиц, въезжающих в 
страну без визы». О соответствующем решении 
глава МВД Германии уже уведомила Комиссию 
ЕС. Как отмечает «Бильд», речь идёт не только о 
более тщательной проверке на пограничных по-
стах, а об особой «модели эффективного выдво-
рения лиц, пытающихся нелегально въехать на 
территорию Германии». 

«Новые меры выходят далеко за рамки преж-
ней практики, в соответствии с которой за по-
следний год, а именно с октября 2023 года, раз-
решение на въезд было отклонено лишь в 30 ты-
сячах случаев», — отмечается в публикации. В 
связи с этим Фезер заявила на специальной 
пресс-конференции, что правящая коалиция на-
мерена «с помощью конкретных действий» 
укреплять безопасность Германии. 

«Пока мы не добьёмся надёжной защиты 
внешних границ ЕС с помощью новой обще-
европейской системы предоставления убежища, 
мы должны ещё тщательнее контролировать 
наши национальные границы. Эти меры конт-
роля также позволяют эффективно осуществ-
лять процедуру выдворения из страны», — кон-
статировала она. 

Таким образом, глава МВД де-факто заявила о 
введении особого режима, выходящего за рамки 
общеевропейской миграционной политики. 
Примечательно, что ещё ранее лидер оппозиции 
и председатель Христианско-демократического 
союза (ХДС) Фридрих Мерц призывал правящую 

коалицию пренебречь преобладанием европей-
ского законодательства над национальным в це-
лях «поддержания внутренней безопасности и 
порядка в Германии». С ним полностью солида-
рен лидер баварского Христианско-социального 
союза (ХСС) и премьер-министр Баварии Маркус 
Зёдер, который заявил, что «в долгосрочной 
перспективе число беженцев должно быть со-
кращено на территории ФРГ до уровня менее 
100 тысяч человек». 

«Мы действительно перегружены — не только 
в том, что касается детских садов, школ и жилья. 
В некоторых случаях это происходит и в куль-
турном отношении. Во многих городах Германии 
немцы больше не чувствуют себя дома», — кон-
статировал баварский премьер.  

Однако решение немецких властей вызвало 
неоднозначную реакцию, особенно в соседних с 
ней странах. Так, по свидетельству той же 
«Бильд», министр внутренних дел Австрии Гер-
хард Карнер, комментируя планируемое уже-
сточение миграционного законодательства в Гер-
мании, сразу заявил, что его страна «не примет 
ни одного человека, которого выдворят из ФРГ».  

«Здесь нет места для манёвра. Таков закон», — 
подчеркнул австрийский министр. 

Аналогичную позицию в отношении приёма у 
себя выдворенных из Германии мигрантов заня-
ли Польша, Швейцария, Чехия и ряд других стран 
ЕС. Ситуация грозит стать даже тупиковой и для 
властей ФРГ и для ЕС в целом. В связи с этим в 
немецком сегменте соцсетей появились в по-
следнее время злые шутки о возможной судьбе 
мигрантов с намёками на концлагеря и гетто. 
Впрочем, что удивительного в таком развитии 
событий? Ведь для Германии это стало бы явле-
нием из области «хорошо забытого старого»… 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Спохватились…

9 сентября профсоюз 
рабочих «Самсунг» в Ин-
дии (SIWU) вышел на 
крупнейшую за послед-
ние годы стачку в стра-
не. Свыше полутора ты-
сяч человек собрались 
возле входа на завод в 
городе Шриперумпудуре 
в штате Тамилнад. 

 

Н есколько дней на воро-
тах предприятия висе-
ли плакаты с надписью 

«Бессрочная забастовка», а 
сотни протестовавших в фир-
менных синих рубашках 
«Самсунг» и красных кепках с 
эмблемой серпа и молота си-
дели под импровизированны-
ми тентами, скандируя: «Вме-
сте мы выстоим и одержим 
победу!» Сотрудники требо-
вали официального призна-
ния своего профсоюза SIWU, 
повышения средней заработ-
ной платы с 25 до 36 тыс. ру-
пий, введения 8-часового ра-
бочего дня (вместо 9-часово-
го), а также гарантий, что про-
тив бастующих не будут при-
меняться карательные меры. 

«Если бы компания вы-
плачивала прожиточный ми-
нимум и относилась к нам с 
уважением, мы бы и не поду-
мали о вступлении в проф-
союз», — заявил один из 
участников протеста. 

Профсоюз SIWU был создан 
два месяца назад при под-
держке рабочего объединения 
«Центр индийских профсою-
зов» (CITU). Однако, по словам 
лидера организации Мутуку-
мара, руководство индийского 
подразделения «Самсунг» не 
просто проигнорировало это 
событие, а попыталось создать 

конкурирующий профсоюз. За 
вступление в организацию ра-
ботодателя сотрудникам 
предлагали «подарки»: теле-
визоры, холодильники и де-
нежные бонусы. 

Кроме того, Мутукумар за-
явил: забастовка будет про-
должаться, пока профсоюз и 
компания не достигнут согла-
шения. Отметим, что были 
уже две попытки договорить-
ся. Первые переговоры орга-
низовали глава отдела кадров 
завода и заместитель комис-

сара по труду, вторые — ми-
нистр труда южного индий-
ского штата Ганесан. Но все 
инициативы провалились. 

На данный момент еже-
дневное производство на за-
воде снизилось вдвое. Это на-
несло серьёзный удар по при-
былям компании, особенно с 
учётом того, что протесты на-
чались незадолго до празд-
ничного сезона, когда спрос 
на технику возрастает. Завод 
обеспечивает около 30% из 12 
млрд долларов годовой вы-

ручки «Самсунг» в Индии. Ру-
ководство пытается испра-
вить ситуацию, нанимая вре-
менных работников и ранее 
уволенных сотрудников. 

Отметим, что в Шрипе-
румпудуре выпускают быто-
вую технику, включая теле-
визоры, стиральные маши-
ны, холодильники и конди-
ционеры. Ещё один завод 
«Самсунг», специализирую-
щийся на производстве 
смартфонов, находится в 
Ноиде. Присоединятся ли 

рабочие Ноиды к забастовке, 
пока не известно. 

Между тем верхушка ин-
дийского подразделения 
«Самсунг» оказалась в опале: 
головной офис сообщил, что 
планирует уволить 10% руко-
водителей индийского бизне-
са, что составляет более 200 
человек. 

Причём волна масштабных 
увольнений не ограничивает-
ся Индией. Как утверждают 
внутренние источники «Сам-
сунга», южнокорейский кон-
гломерат направил указание 
дочерним структурам в Аме-
рике, Европе, Азии и Африке 
сократить маркетинговый 
персонал на 15%, а админи-
стративный — на 30%. 

Существует несколько при-
чин такому решению. Во-
первых, «Самсунг» сталкива-
ется с конкуренцией со сто-
роны китайских производи-
телей электроники «Сяоми» 
и «Хуавей» на рынке смарт-
фонов, а на рынке микрочи-
пов — с тайваньской TSMC. 
Во-вторых, это может быть 
частью политики ведущих 
технологических компаний 
по массовому сокращению 
из-за экономического кризи-
са и ожидаемого падения 
спроса на технологическую 
продукцию. 

Напомним, что это уже вто-
рой раз, когда «Самсунгу» при-
ходится иметь дело с крупны-
ми забастовками. «Правда» 
уже писала о протестах южно-
корейских рабочих компании 
в июле и августе, когда басто-
вали свыше 36 тыс. человек, 
требуя повышения заработ-
ных плат и улучшения льгот. 

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

Индийский 
«Самсунг» бастует

ФОРУМ МИРОВОГО СОЦИАЛИЗМА

Уважаемые участники форума! 
 
Мы живём в мире, где правящие кру-

ги США и Евросоюза упрямо стремятся 
удержать свою гегемонию. Их целью 
является новая колониальная система, 
которая позволит опять угнетать целые 
народы и континенты. Для достижения 
своей гегемонии империалисты исполь-
зуют ряд средств: неэквивалентный 
торгово-экономический обмен в рамках 
долларовой системы; долговую кабалу 
в отношении бедных стран и ограниче-
ние их доступа к передовым техноло-
гиям; дискредитацию и попытки свер-
жения неугодных правительств путём 
так называемых цветных революций; 
милитаристские приготовления, расши-
рение блока НАТО и формирование во-
енного союза AUKUS, направленного 
против Китая. 

Главной причиной растущей агрес-
сивности правящих кругов Запада яв-
ляется углубление кризиса капитализ-
ма. Для них новый колониализм — это 
способ избежать всеобъемлющей мо-
дернизации в современном мире, а та-
кую модернизацию могут обеспечить 
только преобразования социалистиче-
ского характера. 

15 марта 2023 года в ходе Диалога 
высокого уровня между КПК и полити-
ческими партиями мира Генеральный 
секретарь ЦК КПК Си Цзиньпин дал 
развёрнутую характеристику современ-
ному развитию человеческой цивили-
зации. Он указал на то, что процесс раз-
вития за последние десятилетия ока-
зался полон крутых поворотов. В по-
исках собственной модели модерниза-
ции многие страны сталкиваются с 
большими трудностями. 

Действительно, народы мира хотят 
гарантировать для себя подлинный су-
веренитет, преодолеть экономическую 
и технологическую отсталость, решить 
социальные проблемы. Народные массы 

являются противниками всего реак-
ционного, что мешает их успешному 
развитию. Они против империализма, 
гегемонизма и неоколониализма. На 
этой основе и складывается сегодня то 
мировое большинство, о котором те-
перь говорят всё больше и всё чаще. 

Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, 
другие представители Коммунистиче-
ской партии Российской Федерации, 
средства массовой информации КПРФ 
в своём анализе постоянно подчёрки-
вают: самые выдающиеся исторические 
примеры модернизации связаны с дея-
тельностью коммунистов. После победы 
Великой Октябрьской социалистиче-
ской революции В.И. Ленин предложил 
План электрификации России. На этой 
основе под руководством И.В. Сталина 
СССР успешно провёл индустриализа-
цию. В годы первых пятилеток в Совет-
ском Союзе было построено 9 тысяч за-
водов и фабрик. Были созданы новые 
отрасли экономики: станкостроение, 
тракторостроение, химическая про-
мышленность, авиастроение и другие. 
Ленинско-сталинская модернизация 
стала прямым результатом социали-
стической революции. 

За следующие 100 лет мировой исто-
рии только одна страна достигла столь 
же выдающихся темпов экономическо-
го роста. Такой страной стал Китай. Его 
стремительное развитие на рубеже ХХ 
и ХХI веков впечатляет своими темпами 
и масштабами. Преобразования в СССР 
и КНР осуществлялись в разных усло-
виях и имеют свою специфику. Однако 
у них есть и общие черты: огромный 
масштаб стран, в которых осуществля-
лась модернизация; стремительные 
темпы развития обоих государств; мо-
дернизация проводилась в процессе 
строительства социализма и под руко-
водством коммунистических партий. 

Из этого следует вывод: две самые 
великие модернизации в истории чело-

вечества являются социалистическими, 
они кардинально повлияли на ход ми-
рового развития. 

Современные успехи Китая помогают 
заложить фундамент нового миро-
устройства. В отличие от капиталисти-
ческого Запада, Пекин руководствуется 
не эгоистическими подходами. Это ярко 
выразили концепция Сообщества еди-
ной судьбы человечества и другие меж-
дународные инициативы, выдвинутые 
Си Цзиньпином. 

Идти вперёд вместе, сообща преодо-
левать трудности и разделять успехи — 
такая формула лежит в основе сотруд-
ничества Китая и России. Наши страны 
имеют общую систему координат в со-
временном мире, что делает их есте-
ственными союзниками. Россия одной 
из первых поддержала инициативу «По-
яс и путь». В 2015 году Си Цзиньпин и 
Владимир Путин опубликовали со-
вместное заявление о сопряжении 
строительства Экономического пояса 
Шёлкового пути и Евразийского эконо-
мического союза. 

В эти дни исполняется 75 лет со дня 
образования КНР и установления дип-
ломатических отношений между СССР 
и КНР. В 1949 году Советский Союз пер-
вым признал Китайскую Народную Рес-
публику, протянул ей руку дружбы и 
помощи. Две социалистические держа-
вы встали плечом к плечу в борьбе с 
империалистической агрессией, под-
держали стремление народов мира к 
освобождению. Это имело большое 
значение для крушения колониальных 
империй. 

Важно помнить, что за три года до 
образования нового Китая прозвучала 
фултонская речь Черчилля, ознамено-
вавшая начало «холодной войны». Тогда 
СССР и КНР вместе противодействовали 
поджигателям третьей мировой войны. 
Наши народы остались верны своей со-
вместной борьбе против фашизма и 
милитаризма. 

В XXI веке бесценный опыт предше-
ственников нацеливает нас на укрепле-
ние российско-китайского братства, 
вдохновляет на борьбу за справедливый 
мир, против угрозы новой большой вой-
ны. Крайне важно, что в поддержку 
идеи Сообщества единой судьбы чело-
вечества уже выступили десятки стран. 
Она нашла отражение в резолюциях Ге-

неральной Ассамблеи ООН, в докумен-
тах ШОС, БРИКС, АСЕАН. Принципы 
этой концепции легли в основу между-
народных проектов в сферах промыш-
ленности, финансов, торговли, транс-
порта, здравоохранения, образования. 

Сегодня недостаточно признавать тот 
факт, что мир стал глобальным. Нужно 
понимать, что стоящие перед человече-
ством крупные проблемы можно ре-
шить только сообща, на основе равно-
правия, взаимного уважения и всеобще-
го развития. Суть концепции Сообще-
ства единой судьбы человечества со-
стоит в том, чтобы создавать прекрас-
ное будущее, где царят прочный и дол-
госрочный мир, всеобщая безопасность, 
совместное процветание и открытость. 

Свой вклад в создание такого мира 
вносят и российские коммунисты. Ор-
ганизуя деятельность Центрального Ко-
митета КПРФ, фракции коммунистов в 
Государственной думе, Г.А. Зюганов уде-
ляет большое внимание пропаганде ус-
пешного опыта КНР. Его первый заме-
ститель И.И. Мельников уже несколько 
лет возглавляет Общество российско-
китайской дружбы. Постоянные кон-
такты с китайскими учёными поддер-
живает заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Д.Г. Новиков. В Государственной 
думе парламентскую группу дружбы 
«Россия — Китай» возглавляет член 
фракции КПРФ С.А. Гаврилов. Совмест-
но с партнёрами из КНР телеканал 
КПРФ «Красная Линия» реализует теле-
визионный проект «Китай сегодня», 
знакомя российских зрителей с китай-
скими художественными и докумен-
тальными фильмами. 

Современный Китай реализует две 
принципиально важные стратегии: ус-
пешно отстаивает свои национальные 
интересы и последовательно ведёт 
борьбу за справедливый многополяр-
ный мир. Империалистический Запад 
усиливает противодействие Китаю. Оно 
включает в себя целый ряд мер: попыт-
ки организовать технологическую бло-
каду КНР; сколачивание коалиции про-
тив Пекина; стремление разыграть тай-
ваньскую карту; спекуляции на теме 
прав человека; создание ложного образа 
КНР в информационном пространстве. 

Несмотря на эти враждебные дей-
ствия, Китай продолжает достигать но-
вых рекордов в экономике, науке и тех-
нологиях, культуре, освоении космоса и 
других областях. Люди доброй воли все-
го мира видят в развитии КНР залог со-
циально-экономического прогресса все-
го человечества. 

Пресс-служба ЦК КПРФ.

Вместе идти вперёд
В Пекине проходит ежегодный, четырнадцатый по счёту, Форум 

мирового социализма. Его организатором выступает Китайская 
Академия общественных наук. Коммунистическую партию Российской 
Федерации в ходе экспертного обсуждения представляют Сергей То-
карев, Татьяна Смирнова и Ольга Ефимова. Все они входят в цент-
ральные органы партии.  

Представляем вниманию читателей доклад Сергея Токарева на 
пленарной сессии Форума мирового социализма в день его открытия.

В течение десяти лет Литва пла-
нирует, как заявил министр обороны 
республики Лауринас Кащюнас, потра-
тить 1,2 млрд евро на закупку нового 
снаряжения для военных. 

Р анее кабмин выделил дополнительные 
130 млн евро на нужды обороны. Из них 
20 млн пошли на обеспечение солдат 

индивидуальным снаряжением по программе 
«Современный солдат», сообщил интернет-
портал RuBaltic.Ru. 

По словам Л. Кащюнаса, с 2025 по 2027 год 
власти намечают израсходовать почти 30 млн 
евро на различное оборудование, одежду и 

вооружение солдат. «Мы постоянно стремимся 
пересматривать, усиливать, расширять и уско-
рять реализацию программы «Современный 
солдат», — подчеркнул он. 

Министр обороны рассчитывает, что до-
полнительные средства будут направлены 
на покупку ручных пулемётов FN MINIMI 
7,62 MK3, приборов ночного видения, лазер-
ных прицелов и другого оборудования. Пер-
вая закупка подобного снаряжения состоя-
лась в июле этого года. А затем литовская 
армия получит лазерные прицелы ближнего 
боя BROLIS LP5X на сумму 22 млн евро. Ожи-
дается, что первые прицелы доставят уже в 
этом году, остальные — до 2026-го. 

Командующий ВС Литвы ге-
нерал Раймундас Вайкшнорас 
сообщил, что программа «Со-
временный солдат» состоит из 
трёх частей — вооружения, 
снаряжения и обмундирова-
ния. «В течение года мы со-
вершенствуемся, — не преми-
нул сказать он, — и можем со-
средоточиться на оснащении 
солдата, чтобы тот мог хорошо 
выполнять свои задачи…» 

По словам министра оборо-
ны, для оснащения одного ли-
товского военнослужащего по 
этой программе может потре-
боваться от 19,4 до 37,2 тыс. 
евро в зависимости от оружия. 

 
Фото u-f.ru 

Всё для «Современного солдата»
ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ
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ВОССОЕДИНЕНИЕ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

 
Согласно же Сен-Жерменско-
му мирному договору от 10 
сентября того же года, госу-
дарственный суверенитет Вос-
точной Галиции принадлежал 
Антанте. И руководящие круги 
Антанты хорошо понимали 
этнографическое, историче-
ское, культурное, религиозное 
единство Западной и Восточ-
ной Украины, их неразрыв-
ность, но, исходя из империа-
листических политических, 
экономических и стратегиче-
ских соображений, шли на все-
возможные уступки Польше. 
Поэтому польское правитель-
ство, ещё раз подчеркну — ак-
тивно поддерживаемое США 
и Францией, всяческими спо-
собами добивалось пересмот-
ра международного статуса 
Западной Украины и безого-
ворочного её включения в со-
став своего государства. 

Советское же правитель-
ство, отстаивая интересы тру-
дящихся Западной Украины, 
продолжало защищать право 
этого края на самоопределе-
ние. 13 марта 1923 года пра-
вительство Советской Украи-
ны направило правительствам 
Великобритании, Франции и 
Италии ноту, в которой по-
требовало, чтобы судьба За-
падной Украины решалась 
только на основе свободного 
волеизъявления её населения, 
напоминая, что оккупация 
края в 1919 году польскими 
войсками была актом прямого 
насилия. С аналогичной нотой 
в тот же день выступило и 
правительство РСФСР. Однако, 
пренебрегая волей населения 
Западной Украины, игнорируя 
предупреждения прави-
тельств УССР и РСФСР, 14 мар-
та 1923 года Совет послов 
стран Антанты принял позор-
ное решение о включении 
Восточной Галиции в состав 
Польши. Обещания о «гаран-
тиях» и о «режиме автономии» 
остались пустыми фразами. 

Уже через четыре дня во 
Львове состоялась 40-тысяч-
ная демонстрация протеста, а 
вслед за ней акции протеста 
прошли и в других городах 
края. Правительства УССР и 
РСФСР вновь официально за-
явили свой решительный про-
тест против данного акта на-
силия над волей западноукра-
инского населения, указав на 
его незаконность. Правитель-
ство Польши уведомили, что 
советские республики не при-
знают за ней и за Антантой 
права распоряжаться чужой 
территорией и судьбой наро-
дов, поэтому решение Совета 
послов стран Антанты для 
Страны Советов не имеет си-
лы. Месяцем позже прави-
тельство УССР официально 
уведомило Польшу о своей ре-
шимости бороться за право 
населения Западной Украины 
на самоопределение и отде-
ление от буржуазной Польши. 
Правительства УССР, РСФСР, 
как и СССР, впоследствии не-
однократно поднимали на 
международных конферен-
циях вопрос о незаконной ан-
нексии Западной Украины и 
Буковины вопреки воле их ко-
ренного населения.  

Западноукраинские земли 
были разделены на пять вое-
водств: Львовское, Станислав-
ское, Тернопольское, Волын-
ское, Полесское. Вместе они 
составили 35 процентов тер-
ритории и 30 процентов насе-
ления Польского буржуазного 
государства. Потому-то ны-
нешняя Польша так и стре-
мится вновь овладеть этой 
внушительной по размерам 
территорией. Территорией с 
бедным населением, которым 
проще будет управлять.  

— Откровенная ложь, ин-
синуации, злопыхательство 
в отношении событий сен-
тября 1939 года продол-
жаются. И исходят они не 
только от украинских и 
польских националистов. 
Немало таких «историков» 
и в России, и в Белоруссии, 
и, конечно, на самой Украи-
не. Дабы развеять мифы, 
расскажите о тех событиях 
более подробно.  

— Скоротечная блестящая 
военная операция РККА, на-
чавшаяся 17 сентября 1939 го-
да, позволила и Западной 
Украине, и Западной Белорус-
сии войти в состав СССР. Кста-
ти, Красная Армия тогда же 
начала оказывать населению 
региона большую практиче-
скую помощь. В обращении 
командующего Украинским 
фронтом С.К. Тимошенко «К 
трудящемуся населению За-
падной Украины» от 29 сен-
тября указывалось: «Гражда-
не! Трудящиеся Западной 
Украины! Красная Армия ве-
ликого Советского Союза 
освободила вас от невыноси-
мого гнёта. Начинается новая 
жизнь без панов-помещиков, 

без гнёта и насилия, которые 
тяготели над трудящимися За-
падной Украины долгие годы. 
К политической жизни под-
нимаются широкие слои на-
селения…» Далее излагались 
рекомендации по организа-
ции органов государственной 
власти и управления. Отмеча-
лось, в частности, что основой 

новой власти могут стать соз-
данные революционным на-
родом на демократических 
началах в городах и уездах За-
падной Украины временные 
управления, а в волостях и сё-
лах — крестьянские комитеты.  

А между тем 1 октября 1939 
года на заседании Политбюро 
ЦК ВКП(б) был рассмотрен 
проект Постановления ЦК по 
вопросам Западной Украины 
и Западной Белоруссии, под-
готовленный А.А. Ждановым. 
33 пункта этого проекта рег-
ламентировали действия Со-
ветской власти на новых тер-
риториях, вплоть до установ-
ления розничных цен на соль, 
спички и керосин. Вдумай-
тесь: прошло менее чем пол-
месяца, а Советская власть уже 
детально прорабатывала во-
просы организации жизнедея-
тельности этих регионов. 

Идём далее. 26—28 октября 
1939 года во Львове открылось 
Народное Собрание Западной 
Украины, провозгласившее 
установление Советской вла-
сти. В декларации о вхожде-
нии Западной Украины в со-
став СССР говорилось: «От-
ныне вся власть на Западной 
Украине принадлежит трудя-
щимся города и деревни в 
лице Советов депутатов тру-
дящихся… В дальнейшем в 
соответствии с единодушной 
волей и стремлениями тру-
дящихся Западной Украины, 
защищая их кровные жиз-
ненные интересы, следуя 
примеру народов Советского 
Союза, Украинское Народное 
Собрание провозглашает… 
конфискацию земель… со 
всем их живым и мёртвым 
инвентарём и поместными 
постройками… и передачу их 
в пользование трудовому 
крестьянству».  

1 ноября 1939 года внеоче-
редная V сессия Верховного 
Совета СССР по докладу Пол-
номочной комиссии Народно-
го Собрания Западной Украи-
ны приняла закон о вхожде-
нии Западной Украины в со-
став Советского Союза с вос-
соединением её с Украинской 
Советской Социалистической 
Республикой. 14 ноября Вне-
очередная третья сессия Вер-
ховного Совета УССР приняла 
закон о воссоединении Запад-
ной Украины в составе УССР. 
Подчеркну: был принят закон 
о воссоединении всего укра-
инского народа в рамках од-
ной республики и всего Со-
ветского государства. Потому-
то переоценить историческое 
значение тех событий невоз-
можно, как бы кому-то этого 
и ни хотелось. И как бы кто-то 
по сему поводу ни бесновался.  

Важно отметить, что уже  
4 декабря 1939 года Прези-
диум Верховного Совета СССР 
утвердил Указ «Об образова-
нии Волынской, Дрогобыч-
ской, Львовской, Ровенской, 
Станиславской и Тернополь-
ской областей в составе Укра-
инской ССР». Так, в Волын-
скую область вошли 6 уездов, 
Дрогобычскую — 10, Львов-
скую — 13, Ровенскую — 5, 
Станиславскую — 10 и Терно-
польскую — 13 уездов. Вое-
водства были ликвидированы. 
А в области вошли террито-
рии, которые по своему эко-
номическому и географиче-
скому положению, характеру 
путей сообщения и связям тя-
готели к определённому 
областному центру. Позже уже 
Президиум Верховного Совета 

Советской Украины образовал 
в этих областях 202 сельских 
района и 14 городов област-
ного подчинения. 

Сразу же после установле-
ния Советской власти на За-
падной Украине ЦК КП(б)У под 
руководством ЦК ВКП(б) раз-
вернул на освобождённых тер-
риториях большую работу по 

организации партийного и со-
ветского строительства, воз-
главив политическую и трудо-
вую активность масс. В 1941 
году в западных областях УССР 
было 3056 первичных партий-
ных организаций, объединяв-
ших 36969 коммунистов. 

Росли также ряды и комсо-
мольских организаций. К маю 
1941 года в них насчитывалось 
61824 члена ВЛКСМ. 

12 октября 1940 года Прези-
диум Верховного Совета УССР 
издал Указ «О дне выборов в 
областные, районные, город-
ские, сельские и поселковые 
Советы депутатов трудящихся 
в Волынской, Дрогобычской, 
Львовской, Ровенской, Стани-
славской и Тернопольской 
областях УССР», которым 
определил дату выборов в 
местные Советы этих областей 
— 15 декабря. 

В той первой на Западной 
Украине избирательной кам-
пании приняли участие более 
99 процентов избирателей, 
что составляло более 5110 ты-
сяч человек, которые избира-
ли 6 областных, 123 районных, 
78 городских, 5022 сельских и 
поселковых Советов депутатов 
трудящихся. В результате в 
областные Советы депутатов 
трудящихся были избраны 458 
депутатов, в районные — 8021, 
в городские — 4762, в посел-
ковые — 1897 и в сельские — 
64072 депутата. Коммунистов 
среди них было свыше 6000 
человек. 

А 24 марта 1940 года на За-
падной Украине впервые из-
бирали депутатов Верховных 
Советов СССР и УССР. В выс-
ший законодательный орган 
Советского Союза были избра-
ны 33 депутата, а в Верховный 
Совет Советской Украины — 
80. Причём, к примеру, боль-
шинство депутатов Верховно-
го Совета УССР — 60 человек 
(75 процентов) — являлись 
беспартийными.  

Но создание советских ор-
ганов в западноукраинских 
областях проходило не без 
проблем. Враги Советской вла-
сти пытались пробраться в ор-
ганы народной власти с тем, 
чтобы их дискредитировать 
перед народными массами, 

подорвать их деятельность из-
нутри.  

При этом считаю необходи-
мым сказать и о том, что Со-
ветская власть развернула на 
новых территориях активный 
процесс по их адаптации к но-
вым советским реалиям эко-
номического характера. Так, 
Совнаркомам УССР и БССР 

был отведён всего лишь месяц 
на организацию пищевых и 
промышленных трестов и пе-
редачу национализированных 
предприятий в ведение соот-
ветствующих республикан-
ских органов. С 21 декабря на 
воссоединённых территориях 
происходил переход на совет-
ский рубль. Госбанку СССР бы-
ло поручено произвести эмис-
сию денежных знаков в раз-

мере 700 миллионов рублей, 
из которых 400 миллионов на-
правлялось на Западную 
Украину. Конечно, предусмат-
ривались и другие капиталь-
ные затраты, которые покры-
вались за счёт Государствен-
ного бюджета СССР.  

Ускоренно проводились ме-
роприятия по национализа-
ции банков, крупной промыш-
ленности и транспорта, кон-
фискации помещичьих зе-
мель. За короткое время было 
экспроприировано свыше 
2200 промышленных пред-
приятий. Одновременно раз-
ворачивались реконструкция 
старых и сооружение новых 
предприятий. Во Львове, на-
пример, в 1940 году были вве-
дены в действие большая три-
котажная, обувная и швейная 
фабрики. Весной 1941 года бы-
ло закончено строительство 
газопровода Дашава — Львов. 

Кардинальные изменения 
произошли и в торговле. К се-
редине 1940 года государст-
венная и кооперативная тор-
говля фактически полностью 
вытеснила частную. 

В промышленном развитии 
западных областей, как и в дру-
гих отраслях жизнедеятельно-
сти, важную роль сыграла и 
братская помощь народов Со-
ветского Союза, в первую оче-
редь русского народа. Из про-
мышленных центров страны на 
Западную Украину тогда массо-
во поступали машины, станки, 
сырьё, топливо… Таким обра-
зом, роль Советского государст-
ва и Коммунистической партии 
в тех событиях колоссальная и 
умалчивать о ней нельзя. 

— А как практически ре-
шался земельный вопрос, 
пожалуй, главный для в ос-
новном аграрных областей 
Западной Украины? 

— Решался оперативно и 
последовательно. Так, у быв-
ших земельных собственни-
ков было конфисковано 2518 
тысяч гектаров пахотных зе-
мель, что составило более 29 
процентов всей земельной 
площади. И уже в начале де-
кабря 1939 года раздел земли 
между беднейшими кресть-
янами был в основном завер-
шён: 494 тысячи хозяйств по-
лучили более 1 миллиона 136 
тысяч гектаров земли, более 
200 тысяч голов скота, а также 
много посевного материала и 
инвентаря. На не разделённых 
между крестьянами землях 
было организовано 180 кол-
хозов и других предприятий, 
где получили работу многие 
бывшие безработные сельско-
хозяйственные рабочие. Со-
ветская власть освободила 
крестьян от многочисленных 
арендных платежей за землю, 
налогов и кабальных долгов 
земельным владельцам, арен-
даторам и ростовщикам. 

Постановлением Совнарко-
ма СССР от 19 марта 1940 года 
от сельскохозяйственного на-
лога совсем освободили еди-
ноличных крестьян и колхоз-
ников, облагаемый доход ко-
торых не превышал 1000 руб-
лей. Был по налогам для 
крестьян предусмотрен и ряд 
других льгот.  

К весне 1940 года в запад-
ных областях УССР было соз-
дано 190 МТС, получивших 
2416 тракторов и много другой 
сельскохозяйственной техни-
ки и инвентаря, что значи-
тельно улучшило техническое 
обеспечение сельскохозяй-
ственного производства, дало 
возможность оказать кресть-
янам помощь в обработке зем-
ли, сборе и обмолоте хлеба.  

Убеждаясь в преимуществах 
коллективного хозяйствования, 
крестьяне Западной Украины 
постепенно переходили на ис-

пытанный советским крестьян-
ством путь колхозного строи-
тельства. В результате большой 
организаторской и политико-
воспитательной работы пар-
тийных и советских органов ко-
личество колхозов быстро рос-
ло. К весне 1940 года их уже на-
считывалось 180, а к июню 1941 
года они были организованы 
почти в половине сёл западно-
украинских областей. Всего же 
была создана 2651 сельскохо-
зяйственная артель, объединив-
шая 117194 хозяйства, или око-

ло 13 процентов крестьянских 
дворов. 

— А как разворачивалось 
культурное строительство? 
Что делалось Советской 
властью в сферах образова-
ния и здравоохранения? 

— Культурное строительство 
на Западной Украине разво-

рачивалось на основе ленин-
ской национальной политики. 
Впервые в истории этого края 
только в течение первого года 
существования Советской вла-
сти было организовано 14 го-
сударственных театров, 117 
кинотеатров и киноустановок, 
59 районных домов культуры, 
138 районных и 3173 сельских 
клуба, 196 городских и район-
ных, 206 сельских и 11 детских 
библиотек. 

Коренные изменения про-
изошли и в сфере народного 
образования, подготовки спе-
циалистов высшей квалифи-
кации. В 1940/41 учебном году 
было основано 5798 украин-
ских школ. А в течение перво-
го года Советской власти на 
Западной Украине появились 
13 вузов (7 из них во Львове 
во главе с Львовским универ-
ситетом, ставшим государ-
ственным), 19 техникумов,  
2 рабфака, 6 дворцов пионе-
ров, 6 областных технических 
станций, 50 пионерских клу-
бов. В высших учебных заве-
дениях тогда обучались 15 ты-
сяч студентов. 

Качественно преобразова-
лась и сфера здравоохране-
ния. В первый же год Совет-
ской власти на Западной 
Украине было открыто 184 
больницы (при поляках их на 
несколько миллионов населе-
ния было всего 9, а один врач 
обслуживал 10 тысяч жите-
лей), 22 родильных дома (до 
1939 года их было всего 2), 491 
поликлиника и амбулатория. 
В пользование трудящимся 
перешли известные западно-
украинские курорты, санато-
рии и дома отдыха. 

— Не могу не задать вам 
вопроса о национализме, 
бандеровцах и всей другой 
нечисти, которая плодилась 
и гнездилась именно на За-
падной Украине. Они пла-
номерно, скрыто, а затем 

открыто разрушали Совет-
скую Украину, долгие годы 
пытались верховодить в 
Верховной Раде Украины, 
где лишь коммунисты вели 
с ними последовательную 
борьбу. Почему Советской 
власти не удалось с ними 
расправиться? 

— Это очень большая, по-
настоящему болезненная те-
ма, заслуживающая отдель-
ного обстоятельного разгово-
ра. Если же сказать коротко, 
то Советская власть с нацио-

нализмом боролась. И до по-
ры до времени очень успеш-
но. Ведь один факт полного 
разгрома укронацистских 
банд, их схронов чего стоит. 
Но, к сожалению, затем 
последовала хрущёвская ам-
нистия… Позже многие вче-
рашние антисоветчики нача-

ли беспрепятственно выдви-
гаться в хозяйственные, со-
ветские, комсомольские и да-
же партийные органы. А по-
том появились Рух, другие ор-
ганизации, партии, формиро-
вания, которые и привели 
Украину к её нынешнему пла-
чевному состоянию. Компар-
тия Украины предупреждала 
общество, украинскую власть 
о том, что с этими антина-
родными, проплачиваемыми 
Западом силами нельзя за-
игрывать, им ни в коем случае 
не стоит верить. Но нас не 
услышали. Каков результат, 
думаю, пояснять не надо. 

— Статистика — вещь 
упрямая, и она говорит о 
том, что за годы Советской 
власти Западная Украина 
добилась воистину гран-
диозных результатов. Рас-
скажите о них. 

— Да, поражаться есть чему. 
За годы Советской власти про-
мышленность Волынской 
области возросла в 51 раз, За-
карпатской — в 81, Ивано-
Франковской — в 46, Львов-
ской — в 94, Ровенской — в 68, 
Тернопольской — в 47, Черно-
вицкой — в 28 раз. 

Индустриальное лицо за-
падных областей УССР опре-
деляли мощные Бурштынская 
и Добротворская ГРЭС, Днест-
ровская ГЭС и Ровенская АЭС, 
высокомеханизированные 
шахты Львовско-Волынского 
угольного бассейна, пред-
приятия — гиганты химиче-
ской промышленности При-
карпатья, современные маши-
но- и приборостроительные 
производственные объедине-
ния Львова, Черновцов, Ровно, 
Тернополя. 

Труженики региона вноси-
ли весомый вклад в инду-
стриальное развитие Украи-
ны. В середине 1980-х годов, 
в частности, во Львовской 
области было сосредоточено 
всё республиканское про-
изводство автопогрузчиков, 
мопедов, конвейеров, 98 про-
центов — серы, изготавлива-
лось 96 процентов автобусов, 
87 процентов — автомобиль-
ных кранов, 32 процента — 
бумаги, 25 процентов — кар-
тона, 23 процента — телеви-
зоров, 20 процентов прибо-
ров, средств автоматизации и 
запасных частей к ним. 

Важные виды промышлен-
ной продукции производи-
лись также и в других запад-
ных областях. Например, Тер-
нопольская область произво-
дила 35 процентов светотех-
нического оборудования, 
свеклоуборочных комбайнов 
— 45 процентов, хлопковых 
тканей — 27 процентов, сахара 
— 8 процентов от общерес-
публиканского. 

Производственные коллек-
тивы Буковины давали 93 про-
цента нефтеаппаратуры, поч-
ти 16 процентов — чулочно-
носочных изделий, около  
9 процентов древесностружеч-
ных плит. 

Каждый второй метр льня-
ных тканей, шестая часть фа-
неры, седьмой условный метр 
шифера, восьмая тонна це-
мента на Украине были изго-
товлены жителями Ровенской 
области. 

Эту и другую продукцию 
промышленных предприятий 
западных областей УССР зна-
ли не только во всех союзных 
республиках, но и в десятках 
стран мира. В то же время тру-
женики этих областей хорошо 
понимали, что в этих изделиях 
аккумулирован труд многих 
народов Союза ССР. К приме-
ру, 700 предприятий страны 
обеспечивали Львовский ав-
тобусный завод комплектую-

щими деталями. Тернополь-
ское производственное объ-
единение «Ватра» имело де-
ловые контакты с более чем 
1700 предприятиями СССР. Его 
продукцию получали во всех 
братских республиках, она 
экспортировалась в 40 стран 
мира. 440 городов Советского 

Союза оказывали помощь тру-
дящимся Ровенской области. 
В свою очередь, изделия ро-
венчан были известны более 
чем в 400 городах союзных 
республик. И таких примеров 
братских связей трудящихся 
западных областей УССР со 
всеми союзными республика-
ми в составе единого народ-
нохозяйственного комплекса 
страны не перечесть. 

За годы социалистического 
строительства произошли ко-
ренные изменения и в сель-
ском хозяйстве региона. Ва-
ловое производство зерна в 
1940—1989 годах увеличилось 
в западных областях Украины 
в 1,6 раза, сахарной свёклы — 
почти в 19, волокна льна-дол-
гунца — в 9,5 раза, мяса и сала 
— в 4,5 раза, молока — в 3, яиц 
— в 4,6 раза. 

На долю западных областей 
приходилось 14 процентов 
сельскохозяйственных угодий 
Украины. Здесь производи-
лось 36 процентов валового 
сбора картофеля, 22 процента 
— молока, 16 процентов — мя-
са, 15 процентов — яиц и 13 
процентов валового сбора зер-
новых культур и овощей от 
республиканского уровня. 

Экономическое развитие за-
падных областей Украины со-
провождалось весомыми со-
циальными переменами. Де-
нежные доходы в расчёте на 
душу населения в 1988 году по 
сравнению с 1960-м возросли 
в 5,8 раза. К концу 1990 года 
население западных областей 
имело сбережений в учрежде-
ниях Сбербанка на сумму поч-
ти 14 миллиардов рублей (что 
составляло более 8,5 милли-
арда долларов по курсу того 
времени). 

За 1946—1990 годы на За-
падной Украине было введено 
в действие жилых домов об-
щей площадью свыше 115 
миллионов квадратных мет-
ров, что почти в 1,6 раза пре-
вышало весь городской жи-
лищный фонд региона по со-
стоянию на 1940 год. 

В невиданных масштабах 
велось социально-культурное 
строительство. Труженики ре-
гиона в полной мере чувство-
вали заботу государства об 
охране здоровья. Коренные 
изменения произошли в сфере 
культуры и образования. Бур-
но развивалась наука.  

Всё это говорит о том, что 
Западная Украина стала са-
модостаточным, по-настоя-
щему экономически разви-
тым регионом. 

— В завершение давайте 
подведём главный итог: 
сентябрь 1939 года сыграл 
судьбоносную роль не толь-
ко в жизни Западной Украи-
ны, но и всей Украины в це-
лом, которая именно в со-
ветское время добилась 
подлинной независимости, 
стала второй по значимости 
и экономическому потен-
циалу республикой в Совет-
ском Союзе. Это суждение, 
думается, не вызывает со-
мнений? 

— Безусловно! Для комму-
нистов Украины сентябрь 1939 
года — важнейшая дата в ис-
тории. 

Во-первых, состоялось мир-
ное объединение двух частей 
Украины. Советская Украина 
отныне действительно пре-
вратилась в мощную и эконо-
мически развитую республи-
ку, ежегодно прираставшую 
населением, добивавшуюся 
выдающихся результатов в 
экономическом и социальном 
развитии. 

Во-вторых, сентябрь 1939 го-
да — акт исторической справед-
ливости, позволивший вернуть 
исконно украинские земли из 
загребущих лап буржуазной 
Польши, ныне вновь демон-
стрирующей свои политические 
амбиции о создании «Великой 
Польши от моря до моря». 

В-третьих, сентябрь 1939 го-
да наглядно продемонстриро-
вал мощь Советской власти, 
её Красной Армии, сумевших 
под руководством Коммуни-
стической партии блестяще 
выполнить эту важнейшую 
политическую задачу. 

Ну и последнее. Только Со-
ветская власть могла развер-
нуть такую организаторскую 
работу, естественно, подкреп-
ляя её необходимыми ресур-
сами, чтобы уже в первый год 
после воссоединения Запад-
ная Украина могла жить новой 
полнокровной советской 
жизнью. Сегодняшние вре-
менщики умеют только раз-
валивать, воровать, уничто-
жать, им такая созидательная 
практика государственного 
строительства не по плечу… 
Мы, коммунисты, полны ис-
торического оптимизма, и мы 
можем гордиться всем тем 
грандиозным и созидатель-
ным, что нам удалось сделать 
на Западной Украине, ныне, к 
великому сожалению, влача-
щей жалкое существование.

q Военный парад во Львове по случаю завершения работы 
Народного Собрания Западной Украины. Октябрь 1939 г.

q Демонстрация 7 ноября 1939 г. во Львове.

q Митинг во Львове.

Золотой сентябрь


